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Т е п л о  в д
Ежедневно в 19.00 городской штаб под

водит итоги проделанной за сутки работы 
по подготовке к зиме и пуску тепла. Сегод
ня состояние дел комментирует руководи
тель Штаба председатель Томского горис
полкома Юрий Яковлевич Ковалев.

Хотя по среднесуточной 
температуре воздуха и су
ществующим нормативам 
отопительный сезон еще не 
наступил, решением горис
полкома системы отопления 
в городе должны быть .запу
щены в работу до 18 сен
тября. Более ранний пуск 
тепла связан с необходимо
стью проверить все объекты 
до наступления холодов. 
Только подключение даст 
возможность провести на
ладку теплоснабжения,

В нынешнем году выпол

нены большие объемы ре
монтных работ: за летний
период реконструировано и 
построено новых теплотрасс 
более 23 километров, что 
позволит повысить надеж
ность в обеспечении теплом, 
сократит возможные пов
реждения в зимний период.

Многие коллективы свое
временно завершили под
готовку к предстоящим хо
лодам, выполнили намечен
ные планы, оказали боль
шую помощь коммунальным 
службам в ремонтных рабо-

АВМ: 
ЦЕЛЬ- 

96 ТЫСЯЧ 
ТОНН

По плану коллективы 
птицеводческого объедине
ния « Меженцновское» дол
жны произвести 1.100 тонн 
травяной муки. До этого 
объема, по словам заме
стителя директора М. Д. 
Марченко, не хватает около 
80 тонн. И работа на АВМ 
не прекращается. Если 
учесть, что у этого объеди- 
нения практически нет сво
ей земли (есть, правда, гек
таров 80 пашни, но корма 
с нее уходят полностью в 
качестве зеленки скоту, ко
торого 200 голов), то возни
кает вопрос: откуда же бе
рется сырь^ для АВМ?

— Берем, где и. что при
дется, — говорит Михаил 
Данилович. — Выкашиваем 
бросовые полянки и клочки 
у соседей. Лазим по всяким 
неудобицам — лишь бы 
хоть что-то найти. Конечно, 
если бы была своя земля!..

А теперь давайте обра
тимся к сводке: каков про
цент выполнения планов

производства травяной муки 
в районах? (Данные на 16 
сентября).

Верхнекетскнй 410 
Александровский 142 
Молчаиовский 129
КаргасокскиЙ 126
Чаинскнй 108
Зырянский 104
Первомайский 104
Асиновский 103
Шегарскнй 102
Томский 94
Кожевниковский 91 
Колпашевский 90
Крнвошеннскнй 88 
Вакчарский 80
Парабельский 72
Тегульдетский 35
ПО ОБЛАСТИ 100
То, что девять районов 

справились с планами, ни 
в коем случае не дает права 
на успокоение. Ведь осталь
ным, особенно тегульдет- 
цам, до этого далеко, хотя у 
них сырья для АВМ предо
статочно!

Цель такова: чтобы уве
ренно иметь по области по 
25 центнеров нормоединиц 
на условную голову скота, 
надо обеспечить прошлогод
ний уровень производства 
витаминной травяной муки. 
А в прошлом году ее было 
приготовлено 96 тысяч тонн. 
Нынче пока что 91,5 тыся
чи. Недобор необходимо 
восполнить. Страда на АВМ 
продолжается!

Ритмичность —  основа производства

^ ^ С Т О Й Ч И В О Е .. 
ОТСТАВАНИЕ
Минувшая неделя по- 

прежнему не внесла суще
ственных перемен в произ
водство важнейших видов 
продукции томской промыш- 
леннос*гью. Удалось сокра
тить лишь отставание по ма
нометрам. Стабильно идет 
добыча нефти и газа. Хотя 
и без сверхплановых приро
стов. Несколько растеряли 
за семидневку запас проч
ности предприятия стройин-

Добыча нефти 100 0 тыс. тонн
добыча газа 100 0 млн. куб. м
Электролампы 80,6 — 1.178 тыс. штук
Электродвигатели 

переменного тока е 
высотой оси вращения 
63 — 450. мм 79,3 —3,6 тыс. штук

Подшипники 68 —637 тыс. штук
Режущий

инструмент 59 —536 тыс. руб.
Полипропилен 65,7 — 1.232 тонны
Метанол 70,6 —7.080 тонн
Карбамидные

смолы 57,6 -2 .3 4 5  тонн
Манометры 63,8 —56,2 тыс. штук
Деловая древесина 

по объединению «Том
леспром» 85,8 —20 тыс. куб. м

Пиломатериалы по 
объединению «Том
леспром»

Сборный
95,4 —2,3 тыс. куб. м

железобетон 103,6 -1-0,4 тыс. куб. м
Кнрпич 

сттятельный 
кожаная обувь 
Резиновая <юувь 
Кондитерские 

изделия комбината 
«Красная звезда» 

Верхний трикотаж

100 О млн. штук
74,2 —5,8 тыс. пар.
73,5 -2 2 3 ,7  тыс. пар

88,2 —73 тонны
89,5 —2 тыс. штук
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ПРИГЛАШ АЕМ
I  ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ

I  19 СЕНТЯБРЯ, В СУББОТУ, В 18.00 В КЛУ- 
I  BE ВОЕННО-МЕДИЦИНСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
S СОСТОИТСЯ ГОРОДСКОЕ СОБРАНИЕ ВОИНОВ.
S ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ;

тах. Все источники тепло
снабжения готовы к отопи
тельному сезону, созданы 
необходимые запасы топли
ва, ведется последователь
ное подключение потребите
лей с учетом нарастания 
расхода горячей воды. На 
16 сентября подключены к 
отопительным системам бо
лее 1.800 домов, или 70 
процентов жилого фонда об
ластного центра, 118 дет
ских дошкольных учрежде
ний, все родильные дома, 
стационарные лечебные уч
реждения,

В то же время ряд руко
водителей предприятий и 
организаций затянули под
готовку к зиме жилых до
мов, производственных зда
ний, теплотрасс. До сих пор 
не подключено к теплу ряд 
школ и других социальных 
объектов. С отставанием

сдают системы отопления 
энергонадзору Томский неф
техимический комбинат, за
вод режущих инструментов. 
Из-за срыва сроков рекон
струкции тепломагистрали 
8-а по ул, Мичурина 
большой микрорайон по Ир
кутскому тракту, медсан
часть № 2, несколько дет
ских садов и школ не под
ключены к отоплению.

Строители треста «Спец- 
строймеханизацня» упусти
ли время и теперь штурму
ют сооружение магистрали 
№ 8 по ул. И. Черных. Го
родской штаб неоднократно 
заслушивал отчеты строите
лей о ходе работ; руководи
тели давали обещания, но 
делали мало. В итоге ряд 
жилых домов и социальных 
объектов по ул. Мичурина и 
Новосибирской до сих пор 
без тепла. В долгу перед

томичами руководители 
электромеханического и 
электротехнического заво
дов, также допустившие 
срыв сроков завершения 
ремонта теплотрасс. По их 
вине более 40 домов не 
подключено к теплу. Есть 
претензии и к медицинскому 
институту: на ул. Белинско
го не завершены ремонт
ные работы. Не уст
ранены повреждения на раз
водящих сетях, в подвалах, 
некоторых домов горжил- 
улравления, различных ве
домств.

Городской штаб потребо
вал от хозяйственных руко
водителей завершить все 
ремонтные работы на теку
щей неделе, предложил рай
исполкомам рассмотреть 
вопрос об ответственности 
за допущенные срывы гра
фика по запуску тепла. Не
обходимо также всем орга
низациям, нарушившим бла
гоустройство во время ре
монтных работ, провести 
восстановление, навести са
нитарный порядок.

И ТВОРЧЕСКАЯ И Н И Ц И А ТИ В А

ЗАВЕРШИЛИ Ж А Т В У
Три совхоза Бакчарского 

района — «Таежный», «Гал- 
кннский» и «Чернышев
ский» — завершили уборку 
зерновых.

В «Таежном» обмолочено 
2.700, в «Галкинском» — 
1.620, в «Чернышевском»— 
1.425 гектаров. Земледель
цы из Новой Бурки получи
ли на круг по 16,7 центне
ра зерна, на 2,1 центнера 
больше, чем в прошлом го
ду. А наивысшего намолота 
в районе пока добился ком
байнер из совхоза «Черны
шевский» В. А. Агарин. на 
его счету — 4,720 центне

ров зерна. В «Таежном» 
лучший результат у В. А, 
Балобанова — 3.980, а в 
м|Галкинст>м» лидером на 
жатве стал И. И. Санников 
(3,446).

На последнем десятке 
гектаров ведут уборку зем
ледельцы из совхоза «Се
верный». Близки к заверше
нию обмолота зерновых а 
совхозах «Парбигский», «За
веты Ильича» и «Прогресс». 
Четыре же хозяйства — 
«Вакчарский», «Сибирь», 
«Богатыревский» и имени 
Калинина — имеют немало 
неубранных хлебных полей. 
В каждом из них предстоит

обмолотить свыше 700 гек
таров.

А всего в районе из 
27.421 остались необмоло
ченными 4.500 гектаров 
зернового клина. Совет 
РАНО рассчитывает, что 
для полного окончания жат
вы необходимо еще 5— 7 
дней. Если в прошлом году 
земледельцы района прода
ли государству 26 тысяч 
тонн зерна, то нынче пла
нируем реализовать не ме
нее 30—32 тысяч тонн.

Н. БАИДИН, 
председатель совета 

Бакчарского РАПО.

Ускорение, перестройка. Для экипажа 
вертолета «Ми-8» из Каргасокского верто
летного звена Колпашевского авиапред
приятия это не просто слова, а конкрет
ное применение творческой инициативы в 
работе.

Участвуя в развитии топливно-энергети
ческого комплекса Западной Сибири, где 
немаловажное значение отводится авиа
ции, коммунисты и работники вертолетно
го звена заботятся прежде всего о соблю
дении договорных условий с заказчиками, 
А болевые точки здесь пока есть. Это за
держки и простой вертолетов, за которые 
заказчики, пока не несут финансовой ответ
ственности. Сегодня это очень важно. Ведь 
с января 1988 года звену предстоит ра
ботать по новой системе организаций тру
да, на самофинансировании, что в корне 
меняет оплату за использование техники. 
Главными станут тонно-километры, а пу
стой пролет будет браться за счет экипа

жа. Это значит: каждый экипаж должен 
уже сейчас научиться эффективно исполь
зовать летное время, экономить ка.ждый 
рубль народнохозяйственных средств.

Именно так сегодня и старается рабо
тать , коммунист командир вертолета 
«Ми-8» Александр Андреевич’ Степанов, в 
одном экипаже с которым трудятся ком
мунист бортмеханик Владимир Павлович 
Мухачев и второй пилот Юрий Василье
вич Окишев.

Работая в сложных условиях с достав
кой грузов на подвеске, соблюдая все 
требования безопасности полетов, этот эки- 
пиж, не дожидаясь перехода на новую ор
ганизацию труда, старается работать с 
максимальной эффективностью. Это всегда 
отмечают в Каргасокской нефтегазоразве
дочной экспедиции, заказы которой чаще 
всего приходится выполнять этому эки
пажу.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

дустрии. Но по сборному 
железобетону еще есть за
дел. По остальным позици
ям, увы, сплошные мину
сы.

На 13-е число выполнение 
сентябрьской программы по 
производству важнейших 
видов продукции составило 
(первая колонка — процент 
от намеченного на две неде
ли, вторая — сверх пла
на (-Ь), недодано (— ):

Сто двенадцать трудных звонков
«П РЯМ АЯ.  Л И Н И Я » :  Ч И Т А Т Е Л И - Р У К О В О Д И Т Е Л И  З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Я

В среду, 9  сентября, в редакции газеты «Красное зна
мя» руководители органов здравоохранения отвечали на 
вопросы читателей. Об этом было объявлено заранее. 
В течение №ух |часов непрерывно работали все ч е т ь ^  ка
нала телефонной связи. 112 человек из города Томска 
и районов области воспользовались возможностью напря
мую побеседовать с заведующим облздравотделом В. В. 
Пановицей, председателем президиума Т^ткого научно
го (центра (АМН СССР, |директотом НИИ кардиологии 
ТНЦ АМН СССР, академиком АМН СССР Р. С. Карпо
вым, заведующим Томским горздравотделом Ю. Н. Ле- 
венко, главным врачом клиник мединститута В. М. Ше
велевым. На параллельных телефонах запись беседы ве
ли журналисты.

Ш О  «УЗКИХ» 
СИЕЦИКЯНСТОВ. 

ПОЧЕМУ ?
На допросы отвечает заведующий 

облздравотделом  
биктор ваеильевич Лановица

36 звонков. Около сотни вопросов задали участники 
«прямой линии» Виктору Васильевичу.

Много «болевых точек» у медицины на селе. Это 
отражает читательская почта редакции. Не случайно от
крыла разговор Л. В. Толстихина из Лоскутова Томско
го района, жители которого вынуждены обращаться ц 
Тимирязевскую больницу, добираясь туда с пересадка- • ми.

— Когда же откроется у нас стационарное терапев
тическое отделение? Поверьте, нет сил больше постоян
но ездить за 30 километров.

— Пока успокоить вас нечем. Только тогда, когда 
будет выстроен хирургический корпус в Тимирязевском. 
Привязка его осуществлена. Другого выхода, к сожалению, нет.

— Мы бы хотели пользоваться услугами домашнего 
врача по выбору, а приходится обращаться только к участковому. Когда это станет возможным?

— C l января 1988 года не менее 15 процентов по
сетителей медицинских учреждений смогут сделать свой выбор.

По праву первой Лидия Васильевна задала еще не
сколько вопросов частного характера. И на разговор с 
ней ушло в общей сложности 15 минут. Далее диалог был более лаконичным.

— Будет ли организована детская урологическая 
служба в Томске? — опросила Т. Л. Торопова, выразив 
острый интерес многих матерей.

— Служба эта в стадии становления. Вводится ста
ционар в будущем году. Вместе с тем детский сектор 
облздрава обеспечивает путевками остро нуждающихся 
детей. Организовано санаторно-курортное лечение и в 
специализированных пионерских лагерях. ’

— Наша дочь была в пионерском лагере «Чайка». 
Однако медицинский контроль там очень слаб. Нет усло
вий для эф|фективного лечения заболеваний Почек. Дети 
предоставлены самим себе...

— Обязательно проверим ваш сигнал. Дети должны 
получать своевременную и эффективную помощь.

От имени 200 больных из областного туберкулезного 
санатория № 2 позвонил ветеран войны И. А. Киселев:

— Виктор Васильевич, решили воспользоваться 
«прямой линией», чтобы обратить ваше внимание на 
скверные бытовые условия больных. Здание ветхое, в 
палатах по 10— 12 человек. Холодно, нет горячей воды. 
В некоторых палатах зимой спят даже в шапках. Это 
при нашем-то заболевании...

— Подготовка к предстоящей зиме будет проведена 
основательная. Сделаем все, что в наших силах. А в 
ближайшие годы положение больных улучшится карди
нально. В 1988 году осуществим привязку строительст
ва нового корпуса на 120 мест, а также хозяйственных 
типовых помещений. Строительный участок «Томскжил- 
строя» начнет здесь работы в 1989 году.

— У меня предложения, — обратился томич В. Н.
Журавлев. — Не применять для обезболивания наркоти
ческие вещества в тех случаях, когда можно использо
вать электроимпульсные аппараты. Й второе: высчи
тывать стоимость лечения с алкоголиков и наркоманов, 
с тех, кто добровольно вредит своему здоровью, а потом 
пользуется лекарствами, всеми достижениями медицины 
в ущерб другим людям.

— Электроимпульсных аппаратов, пока не хватает, но 
мы будем применять их шире. А второй ваш вопрос бу
дем иметь в виду при обсуждении проекта Основных на
правлений.

— Будет ли строиться новая детская инфекционная 
больница? — интересуется томич Л. Н. Иващенко.

— Разделяю ваше беспокойство. Будет такая боль
ница на 150 коек. В проект внесены и!зменения. Привяз
ка осуществится в будущем году. А в 1989-м начнется 
строительство в районе Дома культуры «Авангард». На-' 
мечено и строительство детской поликлиники в микро
районе Центральном, детской больницы на Московском 
тракте и других объектов.

Тревожным был звонок из самого дальнего села 
Томского района — ново-Рождественки. ,0т имени 1.800 
жителей инвалид Великой Отечественной войны А. П. 
Шарапов поинтересовался, как жить без врача.

— Из села выезжает семья медиков, а до Турунтае- 
ва, где можно получить медицинскую помощь, 20 кило
метров.

— Вез помощи вас не оставим. Главный врач рай
она В. Ю. Зайцев примет срочные меры...

— Почему не ликвидируете сеть привилегированных 
медицинских учреждений? Как вы относитесь к их су
ществованию? Отвечает ли это принципам социальной 
справедливости? — задал серию вопросов томич В. П. 
Петров.

—Я бы не ставил так вопрос. У нас есть не привиле
гированные, а в^омственные учреждения. Например, 
медсанчасть строителей, УВД, ГПЗ-5, межвузовская 
больница, больница облздрава.

— Ио ведь уровень сюслуживания в них неодинаков. 
Чтобы попасть к зубному врачу, надо встать в 4—5 ‘ча
сов утра, да и то полной гарантии нет.

— Да, уровень стоматологической помощи у нас еще 
не отвечает требованиям. Однако, согласитесь, в ведом
ственных учреждениях . больше материальный вклад 
предприятий, выше возможности обеспечить больных 
питанием, легче оснастить самой современной аппарату
рой, наконец, пригласить квалифицированные кадры, 
обеспечить их жильем. Да и в остальных больницах по
вышаются теперь нормы расхода на питание и медика
менты. Ведомственность не зло, а во многом благо. 
Возьмите медицинские учреждения г. Стрежевого, где 
нефтяники имеют возможность укреплять материаль
ную базу, обслуживание рабочих там на должной высо
те.

— Кан организована подготовка среднего медперсо
нала? Эффективна ли помощь студентов мединститута? 
Как реигаются вопросы охраны материнства и детства? 
— спросила работница медсанчасти № 2 Л. Ф. Бочарова.

— Дефицит среднего медперсонала очень велик: не 
хватает, например, около 1.000 медсестер. Аналогичная 
обстановка и в стране. Что предпринимаем в области? 
Планируется строительство, нового медучилища на 960 
мест; При об1ластной больнице создается школа медсе
стер (на 1.000 мест). Сейчас уже набраны первые груп
пы. Планируем открыть медицинские классы в общеоб
разовательных школах. Уже в нынешнем учебном году 
провбдится набор в классы младших медицинских сестер.

Пока в какой-то мере нехватку пытаемся восполнить 
студентами мединститута, что, конечно, не решает проб
лемы.

Думается, при планомерной и целенаправленйой ра
боте острота вопроса будет в ХП1 пятилетке снята.

В последние годы введены в строй новые детские ме
дицинские учреждения, в частности, стоматолргическая 
поликлиника для детей области. Открыты детские поли
клиники в Стрежевом, Асине, Колпашеве. Проводятся 
оздоровительные мероприятия в санаториях-профилакто
риях для матерей с детьми (например, профилакторий 
«Автомобилист»).

— В опубликованной газетой «Красное знамя» ста
тье «С точки зрения больного» поднимается важный 
вопрос: создание единой специализированной урологиче
ской службы в Томске. Что предпринимается практиче
ски? —• спросил доцент ТИАСУРа И. М. Брестовицкий.

— Такая служба создается при поликлинике № 10 
на Каштане и горбольнице № 3. Но до оптимистических 
выводов еще далеко. Урологов пока мало. Мы готовили 
участковых, детских врачей, врачей «скорой помощи» и 
как-то упускали из вида подготовку врачей узких специ
альностей. Это надо поправлять.

— . А нельзя ли сделать, так, чтобы «скорая» везла 
больных с почечным приступом сразу по назначению, а 
не в ту больницу, при которой очередное дежурство?

— Мест для урологических больных недостаточно, и 
мы не можем везти больных с сомнительным диагнозом. 
В дальнейшем над этим вопросом стоит подумать.

— В проекте Основных направлений отмечается, что 
ослаблено внимание к профилактической работе, — ска
зал томич В. В. Какорин. — Но попасть в лечебные 
группы трудно. • Нельзя ли приобщить к этой работе и 
спорткомплексы?

— Нынче такие возможности расширяются. На базе 
первой поликлиники организуется несколько платных 
групп, отведена для занятий дорожка в спорткомплексе 
«Томь». Лечить без таблеток — таков девиз энтузиастов 
под руководством Е. Ф. Левицкого.

— Я к вам от имени тькяч • страждущих, — обра
тился старший ревизор объединения «Томлеспром» 
А. М. Панарин. — До 52 лет дожил и у врачей, можно 
сказать, не был, а вот попасть к стоматологу — крайняя 
нужда: Но как это сделать? Ни записаться, ни пробить
ся. Что предпринимается облздравом?

— Таких вопросов сегодня было несколько. Вы пра
вы, обстановка наисложнейшая. Не хватает 147 стома
тологов — это каждого третьего специалиста. Открыли 
зубоврачебное отделение в медицинском училище, будем 
создавать условия для выпускников медицинских инсти
тутов других городов страны. Но проблема остается по
ка острой.

— Я давно уже заметил. — поделился своими наб
людениями Л. В. Боровков, — что «скорая» не выезжа
ет по вызову сразу, если идет интересная передача по 
телевизору. Особенно это касается медперсонала на под
станциях (например, на улице Усова). У меня записано 
несколько конкретных фактов. А в феврале 1986 года, 
когда вовремя не выехали к умирающей маме, я обра
тился в ]^дакцию газеты «Красное знамя». Пришел 
вежливый ответ, подписанный и.о. главного врача Г. А. 
Целищевой: «С вашими предложениями и выводами мы 
согласны». Но... телевизоры так и не убрали, хотя дело, 
конечно, не только в них.

(Окончание на 2-й стр.)
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Сто двенадцать трудных звоннов
« П Р Я М А Я  Л И Н И Я » ;  Ч И Т А Т Е Л И - Р У К О В О Д И Т Е Л И  З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Я

(Окончание. «Начало на 1-й >cip.)
— Принял ваш сигнал. Не знал, что так могут рабо

тать на «скорой», Про(ведем основательную проверку.
— У меня муж— вахтовик. Сами понимаете, работа 

не из легких, — начала издалека Л. И, Зинченко.— Рас
скажите, что планируется для улучшения медицинского 
обслуживания нефтяников.

— Я был на всех вахтах и буровых, оценивал состоя
ние здравпунктов, медико-санитарной части в г. Стреже- 
вом. Медицинское обслуживание стало заметно лучше,

— Меня интересует: а что для обслуживания нефтя
ников делается в Томске? Почему так трудно попасть к 
врачу узкого профиля?

— Вы правы. «Узкий» специалист — узкое место. 
Подготовке таких специалистов мы стали теперь уделять 
гораздо больше внимания. Думаю, что томичи почувст
вуют облегчение, как и жители области.

Интересующий всех вопрос задал доцент ТПИ Н. А. 
Дульзон:

— В некоторых сложных случаях лечащие врачи не 
знают, что делать с брльным дальше. Нельзя ли создать 
научно-консультационный центр, который объединил бы 
под одной крышей онкологов, кардиологов, урологов?.. И 
туда за советом могли бы приходить и приезжать боль
ные со всей области,

— Над этим мы работаем. С переходом «Томскнеф
ти» на новую квартиру освободится помещение, где мы 
и соберем всех ученых медиков, которые смогут оказать 
квалифицированную помощь. Кроме того, планируем от
крыть платную поликлинику, укомплектовав ее сотруд
никами медицинского института.

Виктору Васильевичу пришлось ответить на десятки 
вопросов личного характера. В том числе и о том, где 
лечиться от алкоголизма и наркомании. Проявили актив
ность молодые матери. Некоторые из них, имея двоих- 
троих детей, не знали, что на больничном может оста
ваться с детьми до 14 лет и отец, и бабушка, если они 
работают и проживают в одной семье.

После «прямой линии» начато изучение некоторых 
сложных ситуаций. В частности, проводится расследова
ние конфликта на ГПЗ-5, где шлифовщица Г. М. Ваули
на не была принята урологом 4-й поликлиники, обижен
ной на то, что ее из заводской санчасти сократили. Но 
причем здесь больные? Даже если и нормы нагрузки на 
врача не соответствуют требованиям инструкции, люди 
не должны испытывать неудобства. Частный, на первый 
взгляд, случай вновь приводит нас все к той же про
блеме «узкого» специалиста, только с другой стороны.

И СЛОВО ЛЕЧИТ
На вопросы отвечает директор Томского 

научного центра ^АМН СССР академик 
АМ Н СССР Ростислав Сергеевич Карпов

23 раза поднимал Ростислав Сергеевич трубку теле
фона, с двадцатью четырьмя томичами побеседовал за 
два часа (с одного телефона звонили двое). Но многие, 
видимо, все же не смогли дозвониться, ибо, отмечая 
доброжелательность томичей, звонивших по «прямой ли
нии», доверие их (лишь один из 24 не пожелал назвать 
себя) нельзя было не подосадовать на неумение четко 
поставить вопрос, говорить конкретно и тем самым 
сэкономить время для других, набиравших тот же номер 
телефона. Хотя... как было по-человечески не понять 
женщину, в течение 15 минут с многочисленными под- 
po6HoctHMH рассказывавшую, как умер ее муж. И, по 

ее мнению, именно потому, что не пользовались врачи 
лекарствами, которые она им сама приносила. Речь шла 
о болезни, далекой от того, чем занимается Ростислав 
Сергеевич, и лечился больной не в институтах ТНЦ. Но 
Карпов все выслушал, не торопил женщину и, выражая 
сочувствие, все же твердо сказал о том, что врачи обя
заны с осторожностью относиться к лекарствам, приве
зенным откуда-то, если они не в стандартной упаковке, 
если не была гарантирована их сохранность.

— Здравствуйте, Ростислав Сергеевич. Это Одинцев 
Лев Михайлович. Я перенес инфаркт, был на лечении у 
вас в кардиоцентре, потом ходил на профилактические 
осмотры в кардиодиспансер, а теперь меня здесь сняли с 
учета. Почему?

— Значит, состояние вашего здоровья улучшилось на
столько, что мы можем передать вас участковому врачу, 
для наблюдения.

— Значит, ничего страшного? А то думаю, как я те
перь буду без тех лекарств, которые мне назначали в 
диспансере?

— Ничего страшного, наоборот. Поправляйтесь даль
ше,

— Спасибо.
Беседа с врачом. Лечащее слово врача. Постоянно об 

этом пишут и говорят. А эффекта пока мало. В очеред
ной раз это можно было понять, проаналивировав вопро
сы. заданные Р. С. Карпову. В основном ведь обраща
лись к нему как к врачу. Понятно, людям хотелось по
лучить консультацию специалиста высокого класса. И, 
наверное, не все знали, что Ростислав Сергеевич ежене
дельно консультирует в кардиодиспансере. Многих заста
вил обратиться к «прямой линии» дефицит общения с 
лечащим врачом, неумение или нежелание последнего 
просто поговорить с человеком.

— Да, врачи, к сожалению, мало говорят с пациен
тами, мало объясняют людям, что с ними происходит, 
как идет лечение. Нередко без слов рецепт в руки —■ и 
«до свиданья», --- констатирует Ростислав Сергеевич по
сле очередного звонка. — Не могу не вспомнить в оче
редной раз моего учителя Дмитрия Дмитриевича Яблоко
ва, Мы, помнится, удивлялись: он те же лекарства на
значает, что и мы, а у него больные поправляются бы
стрее, А' к лекарствам был яблоковский авторитет, его 
импозантный внешний вид, яблоковское доброе слово.

Этих вопросов с просьбой проконсультировать, навер
ное, можно было ожидать. Были, впрочем, и другие... ^

ОЖ ИДАЕМЫ Е «О П Р О С Ы

— с вами говорит Брагина Алла Алексеевна, Моему 
ребенку десять лет, у него заболевание сердца. Можно 
ли обследоваться в вашем институте?

— У нас нет детского отделения, к сожалению, и 
поэтому мы проводим исследования детей только в осо
бых случаях, если есть направление вашего лечащего 
врача,

— Я давно страдаю ревматическим полиартритом. 
Предполагается ли в Томске открыть институт для ле
чения ревматических заболеваний?

— У меня дочь болеет ревматоидным артритом. Та
ких больных много. Мы то здесь полечимся, 'то там. А 
нельзя ли где-нибудь в одном комплексе?

Детская кардиология, ревматические заболевания, бо
лезни почек, аллергия,.. Это были и ожидаемые, и самые 
трудные для Р. С. Карпова вопросы. Ибо здесь томская 
медицина пока слабо организована, хотя есть среди ме
диков высококлассные специалисты, «роме аллергологов. 
И хотя Ростислав Сергеевич мог сказать, что и вопрос о 
детском кардиоотделении поставлен и находит понимание, 
и НИИ ревматологии предполагается открыть в будущем, 
ясно, что сейчас помощь этим категориям больных в 
Томске ограничена.

Еще один ожидаемый вопрос:
— Говорит Аксенов Валерий Петрович. Читал, что 

в Томском научном центре установлен компьютерный 
томограф. Когда он начнет работу и можно ли будет 
пройти обследование тем, кто не лежит в отделениях ин
ститутов центра?

— Монтаж оборудования и обучение специалистов 
завершатся, думаю, до нового года. Амбулаторно вести 
обследование будем, конечно, при условии соответству-

I нящмо заключения врачей, 
j Пу, а теперь...

НЕОЖИДАННЫЕ ВОПРОСЫ
Начнем с такого очень жизненного предложения:
— Я встречаюсь с одной из сотрудниц вашего цент

ра. Скажите, какая у вас очередь на жилье: больше или 
меньше ста человек?

— Меньше ста.
— А сотрудницы в основном женщины?
— Да.
— У меня вот какое предложение — создать в ва

шем центре молодежный жилой комплекс. На стройке 
чтобы работали мужья, братья, другие родственники ва
ших сотрудниц.

— Спасибо за предложение. МЖК мы предполагаем 
создать.

— Вот было бы здорово. Я тогда и брак зарегистри
рую, и на стройку приду (звонивший назвал себя, по по
нятным причинам, мы его не «раскрываем»),

— Ростислав Сергеевич, я себя называть не хочу...
— Ваше право, хотя разговаривать мне с вами будет 

не совсем удобно.
— Ничего. Скажите, до каких пор медики будут ра

ботать в качестве строителей, механизаторов? Ведь есть 
на этот счет запрещающий приказ Минздрава, да и в 
проекте перестройки здравоохранения выдвинуты требо
вания освободить медиков от не свойственной им работы.

— Мы эти вопросы ставим перед руководством рай
она, города, организуем специальные отряды медиков, 
которые обслуживают тех, кто занят в страде, животно
водов. Есть у нас. как вы знаете, и плавучая поликлини
ка. В Томском научном центре будет пройеден выездной 
пленум Советского райкома партии, на нем мы тоже 
поднимем проблему отвлечений медиков. С другой сторо
ны... Давайте будем смотреть в глаза реальности. Вот в 
НИИ онколбгии в этом году часто отвлекали сотрудни
ков на стройку. Но зато здесь закончили радиологиче
ский корпус. Появляются новые возможности помочь 
больным людям.

По отвлечениям от основной работы на стройки было 
и другое мнение:

— Моргунов Игорь Степанович беспокоит. Пред
ставьте себе, Ростислав Сергеевич, что вам дали пять 
миллионов рублей. Что вы будете строить: концертный
зал, как это сделали в Томске, или новую больницу?

— Г1редпочел бы и то, и другое, хотя средства, как 
вы понимаете, идут по разным ведомствам.

— Но вы посмотрите, сколько средств и людей на 
этот зал бросили и какими темпами строили!

— Ну, что ж, давайте посчитаем и больницы, Игорь 
Степанович. В Томске создан уникальный научный 
центр, располагающий отделениями для больных на 700 
коек. Построена областная клиническая больница, ведет
ся строительство комплекса ■ сердечно-сосудистой хирур
гии, будут построены медсанчасти при объединении «По
люс», Нефтехиме и других предприятиях... Наконец, бу- 
дут строиться клиники академического центра. Принято 
решение правительства о развитии социально-культурной 
базы нашей области, выделены большие средства. Дела
ется немало.

— Послушал вас и .понимаю, что действительно не
мало, Но все равно остаюсь при своем .мнении и вы его 
передайте. Когда решается вопрос о строительстве таких 
крупных объектов, надо советоваться с общественностью. 
Уверен, большинство высказалось бы за больницу, а не 
за концертный зал. И на стройку бы пошли все с боль
шей охотой и пониманием. И построили бы в кратчай
шие сроки.

— Моя фамилия Ларионов, зовут Виталий Василье
вич. Согласно проекту ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР о перестройке здравоохранения предполагается 
разработать к 1989 году единую программу физического 
воспитания населения. Томская наука будет участвовать 
в этом?

— Нам такого поручения не дано. Но мы выскажем 
свои рекомендации на основе опыта нашего хозрасчетного 
центра здоровья. Этот вопрос очень важен. Ведь в си
стеме здравоохранения пока нет учреждения, которое 
бы консультировало практически здоровых людей, кото
рым лекарства еще не нужны. А центры здоровья ча
стично берут на себя эту задачу, помогают бороться с 
факторами риска. Вот почему мы не можем остаться в 
стороне.

— Владимир Алексеевич Некрасов., У меня такой 
вопрос: можно ли предотвратить инфаркт, что* такое 
предынфарктное состояние?

— Владимир Алексеевич, 12 сентября на эту тему в 
«Красном знамени» выступит специалист.

— Спасибо. Хотелось бы, чтобы наши томские уче
ные-медики чаще выступали на страницах газет, по ра
дио, телевидению.

Вот так «замкнулся круг». Вновь и вновь люди напо
минают, как важно для них слово врача.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
у  прямого провода —  заведующий  ̂

Томским горздравотделом 
Юрий 'Николаевич Левенко

Телефон не умолкал ни на минуту. Впрочем, было 
одно исключение, когда традиционная (телефонная) фор
ма была нарушена. В кабинет вошла женщина, до
ждалась паузы и начала рассказывать Юрию Николаеви
чу о своих проблемах. А 29 томичей сумели дозвонить
ся по телефону.

— Юрии Николаевич!
— Слушаю вас.
— Вас беспокоит ваш младЛий коллега. Студент. За

меститель секретаря комитета комсомола мединститута 
Вячеслав Коврижных. У нас появилась инициатива: при
влечь к медицинской работе школьников, создать отряд 
«Юный медик» в количестве пока ста человек, И очень 
интересно, как прореагирует на нашу инициативу гор- 
здравотдел.

— А каких школьников вы хотите привлекать?
— Девятый-десятый классы.
— Очень хорошее предложение! Мы его можем при

нять только с радостью. Ведь в больницах не хватает 
работников и среднего звена, и младшего. Думаю, что 
мы не только на словах поддержим ваше предложение, 
но и обратимся в медицинский институт со встречным. 
Чтобы ребятам, которые еще в школе прикоснутся к про- 
фессии медика, были даны определенные преимущества 
при поступлении в институт.

— Спасибо.
— С вами говорит инвалид войны второй группы Ни

колай Александрович Лукьянов. Я состою на учете в пер
вой поликлинике и хочу сказать спасибо ее работникам. 
Пожаловаться мне не на что. Вообще мне повезло с 
врачами, и не только в первой поликлинике, Я могу на
звать много фамилий. Николай Васильевич Шубин, Кри- 
стер, Клыков — терапевт, его брат — хирург, Попуга
ев, Бакланова, Волкова.

Но и предложение у меня есть. Я часто бываю в Ри
ге, приходится и там обращаться к врачам. Там у каждо
го медика в кабинете телефон. Я предлагаю сделать такое 
и у нас. Это будет стоить, наверное, недешево, но зато 
врач не будет бегать по кабинетам,

— Понял. Во многих больницах уже есть селект.ор- 
ная связь, а в остальных надо налаживать. Здоровья вам, 
Николай Александрович!..

— У меня лишний вес, но бегать не могу. Где мож
но заняться, например, греблей?

— Сколько вам лет?
— Шестьдесят.
— Прежде всего вам совет: нужно обратиться к вра

чу и хорошенько обследоваться. Это мржно сделать в ва
шей поликлинике или во врачебно-физкультурном дис
пансере. И второе;- в спорткомплексе «Томь» сейчас на
бирается группа здоровья. Там не только плавание, там 
за умеренную плату целый комплекс упражнений. А что
бы плавать на лодке, надо посоветоваться с докторами.

— Почему в Томске так сложно обстоят дела с про
тезированием зубов? Чтобы записаться, надо три часа 
простоять в очереди, а потом еще ждать пять месяцев.

— Вопрос очень сложный...
— А когда он будет решен? Появятся ли частные 

предприятия?
— Частные? Нет. А  вот в порядке индивидуальной 

трудовой деятельности... Сейчас мы пытаемся организо
вать такое лечение. Но у нас не хватает специалистов.

— В городе с мединститутом нет врачей?
— Наш институт не выпускает стоматологов. Специа

листы приезжают в Томск Из Калинина, Москвы, Пер
ми...

— То есть улучшения не будет?
— Почему не будет? В этом году мы открываем сто

матологическую поликлинику в районе ГПЗ-5, проекти
руется поликлиника около «Авангарда». Там будет нала
жено протезирование. Но... Очередь есть. Нам не хватает 
пятидесяти процентов стоматологов,

— По городу ходят упорные слухи о десятках томи
чей, якобы зараженных вирусом СПИДа. Правда ли это?

— Нет. неправда. СПИДа у нас нет.
— Меня зовут Андрей Фаридович Ивасенко. Я води

тель «Скорой помощи». Скажите, должна быть доплата 
шоферу за совмещение с профессией санитара?

— Этот вопрос у вас недавно обсуждался на откры
том партийном собрании. Там было сказано: сейчас мы 
платим по труду. Если водитель «Скорой помощи» при
едет и не вылезает из машины, а врач, сестричка и со
седи носят больного — ему не надо платить, А если 
он всегда добросовестно помогает — ему нужно платить. 
И платят у нас до 50 процентов. А  добавки должны 
осуществляться по коэффициенту трудового участия.

— Но ведь если люди работают одинаково, то и пла
тить им должны одинаково?

— Одинаково нельзя платить. Один человек старается, 
ему надо платить больше. Другому — наоборот. Если ра
бота не выполняется — вообще не платить. Уравнилов
ки быть не должно.

— Кроме того, нужно увеличить число бригад «Ско
рой помощи».

—I Согласен. И мы это делаем. Десять лет назад в 
Томске было 16 круглосуточных бригад, сейчас 26, И 
ставится задача довести их число до тридцати.

— Мария Викторовна Шмидт, председатель совета 
ветеранов Кировского района. Когда на Степановне по
явится участковый врач?

— А точнее —• участковый врач, который обслужива- 
, ет Степановну. Ведь в самом поселке условий для его

работы пока нет, поэтому доктор будет принимать в пер
вой поликлинике, А человека на эту должность мы уже 
направили.

— Галина Ивановна Федорова. Я предлагаю организо
вать в Томске платный массаж и лечебную физкульт1г- 
ру.

— Зачем обязательно платный? Массажисты есть в 
третьей горбольнице, других учреждениях. Есть специа
листы, которые оказывают и платные услуги в порядке 
индивидуальной трудовой деятельности.

— Но пока к массажисту в поликлинике попасть не
реально. А будет это развиваться и дальше?

— Обязательно.
— Скажите, а у нас будет открыто специальное от

деление для больных ревматизмом? Я страдаю этим за
болеванием, инвалид третьей группы, но хочу работать, 
считаю, что еще могу приносить пользу. Но вот уже два 
месяца я на больничном, а очередь у меня только на 29 
сентября. Поймите правильно: я не жалуюсь на врачей, 
помощь мне всегда оказывают самую квалифицирован
ную, я очень благодарна этим людям, но время...

— Такое отделение у нас будет. Конечно, не завтра, к 
сожалению, и не в этом году, но будет.

НИ О Д Н О Г О  
О Б Р А Щ Е Н И И  

БЕЗ В Н И Н А Н И И
На вопросы отвечает главный .врач 

клиник мединститута 
Виталий Михайлович Шевелев

— Вам звонит Остапенко Любовь Григорьевна. 5 сен
тября в газете «Красное знамя» опубликована статья 
юриста М. Ускова «С точки зрения больного». Он при
водит пример, когда горожан, приехавших полоть свеклу, 
предупредили, что надо работать в перчатках, так как 
поля обработаны сильными химикатами, А ведь мы эту 
свеклу едим. Так вот вопрос: «Кто следит за влиянием 
химикатов на качество сельхозпродуктов?».

— За качеством сельхозпродуктов следят областная 
санэпидстанция и отдел сельскохозяйственной радиоло
гии и химтоксикологии областной проектно-изыскатель
ской станции химизации сельского хозяйства.

(Редакция попросила дать более подробные пояснения 
начальника этого отдела А. И. Ермохина:

— Все овощи, картофель и другие продукты, выра
щенные на полях, перед их сдачей в торговлю или пе
реработку проходят проверку на содержание в них ни
тратов, Существуют предельно допустимые концентра
ции, вполне определенные требования к различным ви
дам продуктов. Торговля и перерабатывающая промыш
ленность принимают продукцию с полей только при на
личии двух документов — от станции защиты растений 
о том, какие химикаты применялись на полях, и нашего 
заключения по качеству продукции, предназначенной к 
реализации, Мы можем забраковать продукцию и отпра
вить ее скоту или уничтожить).

— У меня еще вопрос, — говорит Л, Г. Остапенко.— 
Я — астматик. Два курса прошла ионотерапии, мне она 
очень помогает. Я благодарна тем, кто придумал этот 
вид лечения. Но попасть на него трудно. Мы по три ме
сяца не можем добиться в поликлинике направления в 
стационар на лечение у пульмонолога. Но вот направле
ние выплакала, лечение длится 21 день, и все это вре
мя уходит на ожидание одного сеанса массажа. Надо 
больше внимания уделить астматикам и больше готовить 
врачей очень дефицитной специальности — пульмоноло
гов,

— Совершенно с вами согласен...
Абонент, не дав ответить на вопрос, продолжает гово

рить:
— И'-еще у меня предложение, В больницах и клини

ках плохо кормят. Мы, больные, согласны доплачивать, 
лишь бы блюда во время лечения были вкусными и раз
нообразными, Не хватает и патронажных сестер. Может 
быть, в первую очередь их прикреплять к заслуженным 
ветеранам войны и труда.

— Вы правы, нормы расходов на питание малы. В про
екте ЦК КПСС и Совета Министров СССР по здраво
охранению предусмотрено повысить в XII— XIII пятилет
ках денежные нормы расходов на питание больных в 
стационарах в 1,5— 2,5 раза. Разумно использовать и ва
ше предложение об индивидуальных взносах на питание 
при стационарном лечении.

Все ваши замечания будут учтены, мы ознакомим с 
ними заведующего горздравотделом Ю. Н. Левенко.

— С вами говорит Краснятова Галина Федоровна. Мо
ему 11-летнему сыну нужна консультация хорошего оку
листа. В детской больнице на улице О. Кошевого его 
лечил прекрасный врач-невропатолог О. И. Тютиков, но 
окулиста в этой больнице нет.

— Консультацию окулиста вы получите в нашей- кли

нике... Завтра позвоните мне по телефону 3-40-34, и я 
скажу вам о времени встречи,,

— С вами говорит ветеран Великой Отечественной 
войны Клавдия Сергеевна Семененко. У меня ревмато
идный артрит. Я нахожусь на лечении в поликлинике 
№ 4; пункции здесь не делают. Как бы мне попасть в 
клинику мединститута?

— Клавдия Сергеевна, Вашу просьбу мы удовлетво
рим. Факультетская клиника терапии только что приня
ла 42 больных, но как только они начнут выписываться, 
мы госпитализируем вас. Придется подождать 2—3 не
дели. Возьмите у лечащего врача направление к нам. 
Позвоните мне завтра. *

— Говорит Лунев Николай Родионович. Основные на
правления по здравоохранению одобряю. Но у меня про
сьба лично встретиться с вами, Виталий Михайлович. 
Казусное дело. Дайте возможность при встрече все рас
сказать.

— Приходите, поговорим.
— К вам обращается Кузнецова Галина Константинов

на. Моя четырехлетняя дочь лежит в детской инфекци
онной больнице. Прием у врача только с 12 до 1 часу. 
Почему на производстве не дают матери время для то
го, чтобы сходить к врачу, узнать о сосФоянии здоровья 
ребенка? У меня эти часы высчитывают.

— По договоренности с администрацией вам должны 
засчитать эти часы как рабочие, но вы должны их 
отработать в другое время. С другой стороны, в боль
нице должна быть система информирования о состоянии 
здоровья детей, удобная для родителей.

— К вам обращается Шельгорн Александр Иванович. 
Врач поликлиники моей супруге, теряющей слух, сказал, 
что операцию делать бесполезно. Но ничего, взамен не 
предлагает. Скажите, может ли врач один решить, 
полезна или бесполезна операция?’

— В данном случае нужен консилиум. Квалифициро
ванную консультацию вы можете получить в лор-отделе
нии горбольницы № 3.

— Виталий Михайлович, звонит Терехина Лилия Дмит
риевна, У меня вопрос: как госпитализировать больного 
с острым нарушением мозгового кровообращения? Се
годня поликлиника выписала направление, а «скорая» 
не взяла.

— Лилия Дмитриевна, «скорая» не взяла, потому 
что не все дежурные клиники города имеют врачей-невро- 
патологов. Есть еще ряд специальностей, которые есть 
только в клиниках мединститута. Но мединститут не 
каждый день принимает больных по «скорой», отсюда 
проблема. Завтра, в 12 часов, вы мне позвоните, и мы ре
шим ваш вопрос, возьмем больного в свою клинику.

— К вам обращается больная, у которой атеросклероз. 
Скажите, расстраиваться мне или эта болезнь излечима?

— Расстраиваться не надо. У этой болезни возможен 
благоприятный исход, только надо своевременно при
ступить к лечению. Никакую болезнь не надо запускать.

— С вами говорит Рогутенок Дмитрий Николаевич. 
У меня деформирующий артроз, ездил на курорт — не 
помогло. Мне посоветовал!^ полечиться в клиниках мед
института.

— Мы вас возьмем, Дмитрий Николаевич. Позвоните 
завтра.

— К вам обращается Мишина Любовь Константинов
на, врач по специальности. Где можно вылечить бронхи
альную астму?

— Специалистом по пульмонологии у нас является 
профессор Ф. Ф. Тетенев, бронхиальную астму лечим з 
пропедтерапевтической клинике. Я могу организовать 
вам встречу с ним. Если хотите устроиться к нам, возь
мите направление и позвоните мне,

— Разрешите обратиться с просьбой. Я Кукушкин 
Виктор Николаевич. У меня остеохондроз. Лечусь в 
медсанчасти, но безуспешно.

— Давайте полечим вас в . нашей нервной клинике. 
Позвоните завтра, договоримся о сроках, когда можчо 
вас госпитализировать.

— Меня зовут... Прошу не публиковать фамилию в 
газете. У меня боли в области поясницы, но в поликли
нике ничего не могут определить, ко мне относятся как 
к симулянту. Нельзя ли пройти обследование в клини
ках мединститута?

— 'Можно. Мы вас покажем опытным врачам. Позво
ните завтра...

— У телефона Вотяковская Александра Семеновна, 
Очень острый вопрос — протезирование зубов. Никакой 
перестройки в ортопедическом отделении стоматологиче
ской поликлиники № 1 на улице Тверской нет. Я две 
недели каждый вечер хожу сюда отмечаться, выстаиваю 
большую очередь, чтобы взять талон, и он мне не доста
ется. Почему не сделать запись в регистратуре? Я хоть 
год согласна ждать, только бы не бегать зря.

— Совершенно с вами согласен. Ваше предложение 
я передам заведующему горздравотделом.

Звонит Осипчук Лариса Михайловна. Дочь нужда
ется в консультации врача-окулиста.

— Позвоните мне завтра. Я договорюсь насчет кон
сультации, ваша дочь пройдет обследование, и, если по
надобится, госпитализируем.

— Вам звонит Ярославцев Юрий Ересьевич. Какая 
работа ведется среди студентов и хирургов? Я был оче
видцем такой сцены: анестезиолог во время операции 
несколько раз выходил из операционной покурить, И 
так же спокойно шел в операционную. Разве это возмож
но?

— Очень хороший вопрос. Курение — это наша беда. 
Мы ведем воспитательную работу со студентами и мед
персоналом. Курение и профессия врача несовместимы. 
Из операционной никому нельзя выходить, пока опера
ция не закончится. Тем более анестезиологу: он Должен 
следить за состоянием оперируемого.

— Я читал основные направления и хочу внести 
пункт: курящих не допускать к обучению в медицинском 
вузе, а диплом выдавать только при условии, если вы
пускник вуза не курит.

— Я это предложение поддерживаю. В медицинском 
учреждении нет места курению,

ЗА СЛО В О М  —  !ДЕЛО

Через четыре дня после проведения «прямой линии» 
мы позвонили В. М, Шевелеву и попросили рассказать, 
как сложились дальше его отношения с читателями, ко
торые обратились к нему за помощью.

— Все свои обещания я уже выполнил, — сказал 
Виталий Михайлович, — Д. П. Вершинин лежит у нас в 
нервной клинике. Сейчас узнаем его самочувствие.., Вот 
в клинике говорят, что он чувствует себя лучше, Л. It 
Мишина лечится у нас в пропедтерапии, больным К. С 
Семененко и Д.Н, Рогутенок даны направления в фа 
культетскую терапию на 6 и 8 октября, В. К, ИванО' 
вой и В. Н. Кукушкину — в нервную клинику на 17 
сентября, Н, Н, Космынину — в факультетскую тера
пию на 10 октября,

Женщина, которая просила не называть ее фамилию 
в газёте, не пришла и не позвонила мне. Место в нерв
ной клинике мы ей выделили. Сына Г. Ф. Краснятовой и 
дочь Л. М. Осипчук принял и проконсультировал кан- 
дидат медицинских наук А. А. Фетисов. Ни один человек 
не остался ‘без внимания.

Мы позвонили на квартиру Г. Ф, Краснятовой,
— Галина Федоровна, нам известно, что вы были с 

сыном на приеме у доктора Фетисова, поделитесь своими 
впечатлениями,

— Принял нас Александр Александрович очень хоро
шо, Внимательно осмотрел сына, все расспросил, тепло 
побеседовал. Выписал специальные очки, просил через 
некоторое время еще раз ему показаться. Я успокои
лась, Разрешите поблагодарить и участников «прямой 
линии». Это очень хорошее дело. Не каждый пойдет на 
прием к руководителям здравоохранения. А здесь взял 
телефонную трубку — и можешь поделиться своим ю- 
рем. Почаще проводите такие встречи.

Репортаж с «i-рямой линии» вели; 
В. ФЕДОРОВ, С. ВЫГОН, С. БАЛАШЁВ,

В. МОИСЕЕВ.
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Повисла в воздухе печать...
Как еще распространено .произвольное толкование 

закона! Понимаю, что нельзя, .но 'если очень (хочется, )то 
можно. Кто нынче №е нарушает! И самое поразительное, 
что в соответствии с этим обывательским принципом по-
ступил и бывший председатель Советского районного на
родного суда Е. М. Кирсанов.

4 августа 1986 года на 
собрании ЖСК «Торговый 
работник» квартира № 7, 
хозяйка которой неожидан
но умерла, была распреде
лена семье принятого в ко
оператив остро нуждающе- 

;Гося Д. В. Купреева, води
теля Томского ЛПК. В 
двухкомнатной квартире его 
матери проживало 8 чело
век, три семьи. Казалось 
бы. ничто не омрачит ра
дости молодой семьи. Но 
около года, имея на руках 
ордер, Купреевы жили в 
невоо'бразимой тесноте, до
казывая через суд свои за
конные права на квартиру.

В квартире уже были 
жильцы. Нет, они не взла
мывали замок, не селились 
под покровом ночи, более 
того, не были людьми со 
стороны. В. Денисов, трою
родный племянник умер
шей, открыл квартиру клю
чом, который хозяйка оста
вила ему, уезжая в Новоси
бирск, где неожиданно 
скончалась. Открыл" и ос
тался жить без ордерд, 
без прописки, без решения 
общего собрания.

Так возникло противоре
чащее закону положение. 
Ведь закон утверждает: 
«Право членства в ЖСК 
является личным правом 
пайщика и прекращается в 
случае его смерти, К |iac- 
ледникам же переходит 
лишь право на (пай как (де
нежную его стоимость, д 
не право пользования квар
тирой...»

Когда собрание высказа
лось в пользу Купреевых, 
Денисов пообещал освобо
дить квартиру. Но...

«Меня бессовестно обма- 
нули, — пишет в редакцию 
Д. В, Купреев, - -  Денисовы 
обещали до 20 августа ос
вободить квартиру. Я по.ве- 
рил им (на две недели в ав
густе Денисовы оставляли 
квартиру, и Купреевы, имея 
ордер, могли вселиться, но 
проявили истинную поря

дочность, ожидая, когда вы
везут вещи умершей.
(Прим, автора). Однако се
годня они хотят захватить 
квартиру нечестным путем, 
берут в свидетели скомпро
метировавших себя лиц 
(С. Б. Окуня — бывшего 
председателя кооператива, 
судимого в 1980 году за 
злоупотребления и мошен
ничество, А. И. Некраше- 
вич, В. К. Пичугину— быв
ших казначеев ЖСК). По
могите нашей семье. Необъ
ективен и председатель Со
ветского суда Е. М. Кирса
нов...»

Ни редакция, ни иной 
официальный орган не впра
ве вмешиваться, когда дело 
решает народный суд. Толь
ко суд может вынести при
говор. Но становилось не по 
себе, когда вокруг этого 
спора за квартиру развер
нулась целая кампания, по
тянулась волокита...

— Все ясно, как день,— 
сокрушались в кооперати
ве.— Да вот повисла в воз
духе печать. Когда же при
мут решение?

Теряя веру в справедли
вость, Д. В. Купреев вновь 
обращается в редакцию:

«...Вселиться в квартиру 
так и не можем. Четыре ме
сяца волокитил дело о вы
селении Е. М. Кирсанов и 
отказал ЖСК в иске.

Вышло так, что мой ор
дер не аннулирован, а Де
нисов незаконно остался в 
квартире. Почему судья 
Кирсанов не руководствует- сеое до: 
ся законом? Ведь прокурор ®ебным 
района В. М, Соболев тре
бовал на суде соблюдать за
конность».

Областной суд отменил 
решение районного. В част
ном определении в адрес 
Кирсанова говорилось, что 
допущена волокита, нару
шены требования ряда ста
тей ГПК РСФСР, слушание 
дела без законных основа
ний откладывалось пять 
раз...

10 апреля мы получили 
редкую возможность срав
нить два приговора по од
ному иску. И надо сказать, 
что народный судья Г. Н. 
Катаев оперативно и доско
нально разобрался в сущест
ве дела и вынес единствен
но законное решение: «Вы
селить В. В. Денисова со 
всеми членами семьи из 
квартиры № 7 без предос
тавления другого жилья»,

19 мая коллегия област
ного суда под председатель
ством Т. Г. Корецкой оста
вила решение Советского 
районного суда в силе.

— Да что нам областной 
суд!— грозил бывший пред
седатель кооператива С. Б. 
Окунь, узнав о решении 
коллегии. — Мы в Москву 
обратимся, в Верховный 
суд... Идет перестройка. 
Теперь всем можно обра
щаться куда угодно, писать 
обо всем, даже если факты 
и не подтвердятся...

В нашей истории уже 
упоминался этот «герой», 
породивший многие беды 
нынешнего кооператива.

Из обращения в редакцию 
членов кооператива «Торго
вый работник»: «...Денисо
вы получили полную под
держку С. Б. Окуня, исклю
ченного в 1979 году из на
шего кооператива за невы
полнение устава , ЖСК, 
склоки, лживые заявления 
во все инстанции... Всю 
жизнь он ловчит, озабочен 
личной выгодой, достигая 
целей нечестным путем... 
Еще в 1959 году газета 
«Молодой ленинец» писала 
в фельетоне «Окунь под ши
фером», как он построил 
себе дом, злоупотребив слу- 

положением. Затем 
газета сообщила читателям, 
что Окунь исключен из пар
тии, дом конфискован.

Но не хотел жить и ра
ботать честно Соломон Бо
рисович. В 1969 году воз
главил кооператив, где поч
ти 9 лет заботился, конеч
но, не о благополучии пай
щиков. Почему и строился 
дом в 5 раз дольше норма
тивных сроков, и был сдан 
с огромными недоделками,

от которых до сих пор стра
дают жильцы.

Все вопросы, как писала 
газета «Красное знамя» в 
августе 1979 года в фелье
тоне «Благодарность благо
детелю», С. Б, Окунь ре
шал самолично. Даже квар
тиры распределял без прав
ления кооператива и собра
ния пайщиков. С семьей в 
три человека заселился в 
четырехкомнатную кварти
ру, предварительно переде
лав ее в трехкомнатную...

Кооператив имеет права 
юридического лица. А устав 
ЖСК не просто объединяет 
его членов под одной крышей, 
он и руководство к действию. 
Высшим органом кооперати
ва является его общее собра
ние, которое избирает свой 
орган — правление, ревизи
онную комиссию, товарищес
кий суд. Где руководствуются 
уставом, люди живут дружно, 
не жалуются в различные ин
станции. Нарушители норм 
нравственности не находят 
здесь поддержки.

Иное дело кооператив 
«Торговый работник», где с 
момента формирования бы
ли попраны многие положе
ния устава, был заложен 
тот нездоровый микрокли
мат, в котором и по сей 
день так великолепно чув
ствуют себя . Окунь и его 
«свита»— А. Некрашевич, 
В. Пичугина, Г. Османова, 
А, Лисота, Р, Колчев, М. 
Кихтенко...

Возможно, тучи над ко
оперативом не скоро разве
ются, если еще дружнее не 
выступят против названных 
негативных явлений лучшие 
силы коллектива. Последнее 
собрание ЖСК 4 мая, где 
присутствовали предс7ави- 
тели горисполкома!, райис
полкома, райкома партии, 
показало, что люди способ
ны давать отпор сутяжни
кам, клеветникам, склочни
кам. И, наконец, была вы
ражена коллективная воля: 
жалобы и заявления Окуня 
и его пособников во все ин
станции считать клеветой 
на ЖСК, потребовать ис
полнения принятого еще в 
1979 году решения' о высе
лении Окуня за невозмож
ностью совместного прожи
вания в одном доме.

Сегодня, и это касается

«3 н а н и я  -  ж н в о м у  д е д у »
Под таким названием в выставочном зале научно-тех

нической библиотеки ТПИ открыта книжно-иллюстра
тивная выставка.

Она рассказывает о развитии народного образования 
■СССР. [пер(вых шагах перестрдйни в обучении Ц;гудентов, 
научных школах института, признании работ ученых в 
стране и за рубежом. Первокурсников выставка знакомит

с проблемами, которые решает наша область, с творче
ством томских писателей.

Здесь уже побывали группы нового набора ряда фа
культетов, познакомились с выставленной литературой, 
авторскими свидетельствами и патентами, изданиями из 
фонда редких книг.

Выставка продлится до конца месяца.
Р, ГОРОДНЕВА.

-П Р О Б Л Е М А  Ж ДЕТ РЕШЕНИЯ-

..... .V--

Рукотворные  
и с т о ч н и к и  
г р о з я т  городу
Сначала — письмо в ре

дакцию:
«Третью неделю бьет фон

тан водопроводной воды око
ло дома по ул, Усова, 21/1. 
Ориентировочно за сутки 
вытекает бОО кубических 
метров. Стало быть, за вре
мя аварии (вытекло около 
10.000 кубометров воды. Ку
да только мы (члены гараж
ного кооператива «Энерге
тик», гаражи которого на
ходятся в в метрах от это
го «фонтана») не обраща
лись. Звонили диспетчерам 
по телефонам 005, (2-36-05,

ны не реагируют на такие 
вопиющие факты бесхозяй- 
ственностн и головотяпства.

Помогите, пожалуйста!
Ю. НОВОСЕЛОВ, 

ветеран войны и труда.»
А теперь — фотографии, 
На одной из них в пол

ный диаметр не менее чем 
двухдюймовой трубы бьет 
источник воды. Адрес: ул,
Никитина, 43, Чтобы легче 
было ориентироваться, мож
но сообщить дополнение: 
рядом — исторический па
мятник, дом, где был аре
стован С. М. Киров.

Каково происхождение 
«источника»? Стоял здесь до

в Кировский райисполком, в ''ЭД® деревянный трвнспорта

графин — фонтан в Совет
ском. На второй фотогра
фии — тоже уличное извер
жение воды из-под земли, 
но уже по другому адресу: 
ул. Алтайская, 72. Здесь то
же стояли когда-то дере
вянные дома. Их снесли, а 
открытые вводы водопрово
дов и канализации остались. 
И фонтанируют. Течет, по 
Алтайской постоянная река, 
постоянная грязь летом на 
Комсомольском проспекте. 
Зимой покрываются эти ули
цы наледью, способной ос
тановить движение всего

горком КПСС, участковому 
милиционеру. Но никаких

мер не принимается. Питье
вая вода рекой течет в ка
нализацию.

Приходится удивляться 
безответственности должно
стных лиц. Видимо, пере
стройка их и не коснулась. 
Очень жаль, что даже со
ветские и партийные орга-

дом, Дом снесли. 'Жителей 
расселили. А водопровод ос
тался. И фонтанирует вто
рой год. Люди предприим
чивые насадили на трубу 
шланг, моют машины, ве
лосипеды, Люди совестли
вые — звонят и пишут в 
редакцию. Зимой и те. и дру. 
гие падают на гололеде. А 
вода течет. Потому что не 
находится людей, ответст
венных за это очевидное 
безобразие, способных пре
кратить его.

Письмо — о фонтане в 
Кировском районе. На фото-

Да только ли в этом опас
ность рукотворных источни
ков? Размачивание и просад
ка грунтов на дорогах — 
это их действие. Затоплен
ные подвалы — это они. 
Обводненные отопительные 
системы — это тоже их 
влияние. И, наконец, неуп
равляемый расход водопро
водной воды, при котором 
всякие разговоры о комму
нальной экономике стано
вятся бессмысленными...

Город готовится к зиме. 
По-разному готовится. Кое- 
где неорганизованность про

сто вопиюща. К примеру, у 
дома по ул, Алтайской, 72, 
работники Ж Ко объедине
ния «Сибэлектромотор» (на
чальник Степан Афанасье 
ВИЧ Муравьев) ищут неис' 
правность на тепловом кол
лекторе к общежитиям. Ко 
пая яму, порвали канали
зацию к дому. Больше ме
сяца стоит эта яма откры
той. Утром приходят четве
ро рабочих, откачивают во
ду, к тому времени и рабо
чий день кончится. А, соб
ственно, работа и не начина
лась. Если так ликвидиру
ется авария неотложная 
(тепло ждут два дома), то 
что же говорить о перекры
тии многочисленных источ
ников водопровода? Так и 
будем перекачивать в го
род, в его основание и реку 
Томь и подземное море во
дозабора? Насосов и энер
гии пока хватает...

Или у горисполкома дру- 
я? “гая позиция/ Тогда почему 

безостановочно бьют из- 
под земли рукотворные ис
точники?

Г. ИВАНОВ. 
Фото Е. Лисицына.

большинства из 57 коопера
тивов, где проживает более 
20 тысяч человек, важно 
добиться соблюдения ' уста
ва. Нора райисполкомам 
строже контролировать 
ЖСК. Ведь годами пусту
ют десятки, а может, и сот
ни квартир. А самовольный 
захват?

— Сегодня чуть ли не 
каждый второй кооператив 
судится. — резюмирует на
чальник отдела ЖСК горис
полкома П. Я. Дутов, — На
пример, в «Приборострои
теле» преподаватель
ТИАСУРа М. П. Савельев 
проявил редкие способнос
ти. Он «перераспределил» 
несколько квартир между 
детьми, а сам умудрился, 
не проживая, захватить 
двухкомнатную кооператив
ную. И правоохранительные 
органы понуждают коопера
тив принять комбинатора. 
Однако собрание отвергло 
его абсолютным большинст
вом, Как же можно столь 
грубо попирать законные 
права кооперативов, закреп
ленные уставом?

«Считаться не только с 
буквой, но и с духом наше
го коммунистического зако
нодательства, не допускать 
ни тени отступления от на
ших законов,.,».

Вдумаемся в высокую 
мудрость этих ленинских 
слов. Ни тени отступления! 
Ни при каких обстоятельст
вах. Как бы и кому бы ни 
хотелось этого.

А как много отступлений 
было в нашей истории, об
нажившей не столько беды 
ЖСК, сколько отношение 
многих людей к закону, 
нормам коммунистической 
нравственности. Не устояли 
и некоторые работники пра
воохранительных органов, 
например, Е. М. Кирсанов,

— Когда речь идет о 
квартире,— сказано было 
после одного из заседаний в 
кулуарах Советского район
ного суда,--забудьте слово 
«совесть»!

И сегодня не суть важно, 
кто именно сказал. Страш
нее другое: следование этим
словам на :^а1ктике.

ФЕДОРОВ.

СП РА Ш И ВА Й ТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

— Почему запрещено 
продавать в кредит ме- 
бель, язго(1овленную в 
других городах, им
портную?

Л. КАСЬЯНОВА.
г. Томск.
Отвечает начальник 

о6лас!тного управления 
торговли В. И. Демура:

— Продажа товаров 
длительного пользования 
в кредит производится на 
предприятиях торговли 
в соответствии с переч
нем. утвержденным Ми
нистерством торговли 
РСФСР 13 февраля 1987 
года. Этим перечнем не 
предусмотрены наборы 
жилой комнаты и гар
нитуры как импортные, 
так и отечественного 
производства.

Наборы мебели Том
ского мебельного комби
ната разрешено прода
вать в кредит на терри
тории нашей области ре
шением облисполкома.

Имеет ли право ЖКО 
устраивать ц подвальных 
помещениях .жилых до
мов душ?

Т. ПЕТРОВА.
г. Томок.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В, Кузь
мин:

— Вопрос о возможно
сти устройства душевых 
помещений в подвалах 
жилых домов должен 
быть решен с учетом 
предварительного заклю
чения санэпидстанции.

т ш Е ж д у н я г » о д н л я
ш и ю —

Щ Я ^ О Я М Я Ц Ш Й Я

в
г Р Е Н л  А

ЩУПАЛЬЦАХ
н д и я
ПЕНТАГОНА

Некоторые историки склонны объяснять 
название закованного в ледяной панцирь 
острова Гренландия, что в перево<де с дат. 
ского означает «зеленая страна», лукавст
вом его первооткрывателя викинга Эрика 
Рыжего, Считается, что таким образом он 
хотел заманить сюда побольше переселен, 
цев из Скандинавии, Однако неверно счи 
тать, что причину вот ,уже более чем 45 
летнего пребывания на острове американ 
ских воинских подразделений следует ис. 
кать в особенностях климата или природы 
Гренландии, Разгадка здесь прозаичнее — 
остров нужен Пентагону как база для 
обеспечения полетов стратегической бом
бардировочной авиации.

...Причудливые антенны постов дальнего 
радиолокационного обнаружения, полусфе. 
ры станций спутниковой связи, резервуа
ры с топливом, достаточные для заправки 
целого воздушного флота, взлетно-посадоч
ные полосы, способные принять крупней
шие в мире самолеты, — такова сегодняш
няя реальность самого большого в мире 
острова Гренландия, входящего на правах 
внутренней автономии в Датское королев, 
ство.

Эта реальность возникла не сразу. Сна
чала была оккупация Дании фашистской 
Германией. Затем на «бесхозной» Гренлан
дии появились американские военные объ. 
екты. В 1951 году на берегу залива Ингл- 
фильд в местечке Туле была развернута 
военно-воздушная база США. Она стала 
важным центром обеспечения полетов 
стратегической авиации, маршруты кото
рой неизменно были направлены в сторо
ну Советского Союза.

Пентагон отводит Гренландии значи
тельную роль в возможном ядерном конф
ликте, в 1968 году датчан встревожила ава
рия американского бомбардировщика «В- 
52» с четырьмя) ядерными бомбами на борту. 
Она произошла близ базы в Туле. Разру
шившиеся боезаряды не только заразили 
окружающую местность радиоактивными 
веществами, но и вызвали у датчан пер
вые сомнения в готовности США призна. 
вать решение Дании о недопустимости раз
мещения на ее территории в мирное время 
ядерного оружия.

В 1983 году в Дании выщел из печати 
сборник статей датских и зарубежных спе
циалистов по военным вопросам, из которо
го датчане узнали, что военная деятель
ность США в Гренландии носит гораздо 
большие масштабы, чем они предполагали. 
Сообщалось, в частности, о размещенной 
на базе в Туле станции из системы «Джай- 
энт толкч:истем», предназначенной для пе. 
редачи американским бомбардировщикам 
окончательного приказа о нанесении ядер- 

jro удара. Оказалось, что в Туле есть 
также сверхсекретный объект ОЛ-5 («Опе- 
рейшен локейшен намбер 5»). Он входит в 
сеть, состоящую из семи расположенных я 
различных районах земного шара станций, 
которые осуществляют слежение за искус

ственными спутниками Земли США, при
нимают их закодированные сигналы и от. 
дают им новые приказы, принимают и пе
редают фотоснимки, сделанные спутника- 
ми-шпионами. Недавно на базе в Туле бы. 
ла введена в строй новейшая радиолокаци
онная станция.

По мнению многих датских и американ
ских военных исследователей, появление 
подобной РЛС вне территории США сле
дует расценивать как прямое нарушение 
советско-американского Договора по 
ПРО. Они подчеркивают, что ее особен
ности позволяют использовать радар в ин
тересах противоракетной обороны, в част, 
ности, в структуре создаваемой в США 
программы «звездных войн».

Как отметил в газете «Информашон» из
вестный датский журналист Иорген Драгс- 
дайль, летом 1987 года -«наш большой со
юзник нарушил на датской территории 
важный договор. Несмотря на официально 
провозглашаемое Данией понимание ценно, 
сти Договора по ПРО для поддержания 
стабильности в отношениях двух великих 
держав, датское правительство и фольке
тинг не воспрепятствовали вводу в строй 
новой американской РЛС, которая, по 
мнению СССР и многих независимых аме
риканских экспертов, является нарушени. 
ем соглашения». Драгсдайль отметил, что 
возведение РЛС вызвало в Дании значи
тельное беспокойство.

В июле датская общественность узнала 
о новой форме использования американца
ми своего присутствия на Гренландии. На 
этот раз вскрылись факты использования 
острова в качестве базы США для подго
товки и практической ртработки приемов 
обнаружения подводных лодок и борьбы с 
ними. Стало известно, что на протяжении 
ряда лет в районе датской станции «Норд» 
на северном побережье Гренлавдии рабо
тает американская экспедиция. Она разби
вает лагерь на льду Северного Ледовитого 
океана примерно в 150 километрах от ост
рова. Ее участники пытаются следить за 
продвижением советских подводных раке
тоносцев, взаимоде!)ствуют с одним или 
двумя противолодочными самолетами, ко
торые базируются в Туле. Так обозначи
лась новая, далеко не оборонительная роль 
Гренландии в ядерной стратегии США.

Подобное втягивание острова в орбиту 
глобальной стратегии Вашингтона не мо
жет не беспокоить прогрессивную общест
венность Дании, население Гренландии. 
Как известно, еще в ноябре 1984 года лан- 
дстинг (парламент) Гренландии принял ре
шение о провозглашении острова безъядер
ной зоной. А разногласия в оценках новей- 
шей РЛС в Туле стали одной из причин 
разразившегося весной текущего года на 
острове острого политического кризиса.

Е. КИСЕЛЕВ,
Копенгаген.

Т  равя т собаками ф  ЛОНДОН, в обстанов
ке острого противоборства 
между партийным руковод.

Недавно селение ^ л а ,ок - меслом. Соседям нельзя mS mx о р г Х К * й ’ сегзд 
руг Марджайун, на Юге Ли- встречаться друг с другом. н Г Г ^ Е т Т  otkdS L  
вана арабы в шутку назы- За нарушение установлен- е ж е г о д н а Г ^ Л е п З я  м  
вали маленьким городом с ных правил -  арест, кон- S S f t  паптЙи & i 2 o  
большим будущим. Сего- фискация земли, которую в бпнтании 
дня жителям этого городка таком случае окружают ко- 
с 12-тысячньш населением лючей проволокой, а уро
не до шуток. Хода, как и жай сжигают, 
другие населенные пункты По сообщениям ливанской 
этого района, полностью прессы, израильские окку- 
олокирована израильскими панты ввели в Холе комен- 
военными патрулями. Сюда дантский час и BHnvoKaraT 
не пропускают даже маши- из селения по специальным 
ны ливанского Красного пропускам только тех, кто.
Креста с продуктами пита- доведенный до полного от- 
ния. медикаментами, други- чаяния, намерен навсегда 
ми предметами первой необ- покинуть обжитые места. _  
ходимости для детей, жен- Всего за время израильской неврами на полнгот 
щин, больных и раненых. блокады население Холы со - оне и т а т ^ о г Т  говои  

Оккупанты периодически кратилось почти в три раза. Повленоне iS ct» 
сгоняют в мечети жителей „  1|РР"У'
городка и принуждают их «Почерк» израильских ок- ли—вг 
совершать религиозные об- *<Улантов здесь, на Юге Ли- 
ряды, невзирая на принад- как и на Западном бе- 
лежность к различным те- Psry реки Иордан и в секто- 
чениям ислама. Людей тра- Р® идентичен, и суть 
вят собаками, зверски изби- ®̂ '° °Диа — изгнать корен- 
вают» обвиняя их в связях с ” °® врабское население из 
Ливанским национальным Со- Р°Диых мест и подготовить 
противлением, место для новых израиль-

Жителям городка запре- поселений, 
тили обрабатывать землю, А. НОВОТОЧИНОВ, 
пасти скот, заниматься ре- Бейрут.

/В центре цнима- 
ння ее делегатов ,— цланы 
объединения с  социал-демо
кратической партией.( 

Руководители либералов 
считают, ,что (слияние двух 
партий позволит им претен
довать на роль ,«третьей по
литической силы» в англий
ской политике наряду с  кон
серваторами !и лейбориста, 
мн*

РИМ, Военными ма-

енецня— Джулия) се
годня начались крупномас- 
пиабные учения ^АТО 
«Дисплей детермннейшн- 
171 ~87», В них участвуют вой- 

сковые подразделения Пор
тугалии, Испании, Турции, 
Италии, США, а (также 
Франции, которая, как (из
вестно, не входит в военную 
организацию североатланти
ческого договора.

(14 сентября).

П Р И Е Х А Л И  Р А Б О Т А Т Ь . . .
В Кожевниковском районе трудятся около 500 сту

дентов политехнического института. Приехали они туда 
26 августа и, разместившись в отведенных для них по
мещениях, уже яа следующий день приступили к работе. 

Впрочем, не все и не везде.

тоя
Да и там, где приступили, работа оказалась далеко не 
й, к которой готовились ребята.

■— Неделю не было рабо
ты, — сказали участникам 
рейда по проверке работы 
сельхозотряда ТПИ в Ко
жевниковском районе сту
денты IV курса машино
строительного факультета. 
— Теперь работу дали, но 
что это за работа, когда 
вместо заработка по догово
ру в размере 1 рубль 50 
копеек студенты зарабаты
вают от 12 до 30 копеек? 
Получается, что проедают 
они в день (даже с учетом 
50-процентной скидки) в 
Два раза больше, чем зара
батывают. И такая ситуа
ция почти по всему Кожев- 
никовскому району.

— В таких условиях, ко
гда студентов не вовремя и

не в полном объеме обеспе
чивают работой, нужна со
гласованная оплата труда,— 
сказал в беседе с нами ко
миссар отряда А. А. Конд
ратьев, — Это заставит ру
ководителей делать все, что
бы приехавшие в совхозы 
студенты действительно ра
ботали,

Вопрос этот может ре
шись Николай А;(ексеевич 
Цалко — председатель рай- 
агропрома. Но он всячески 
уходит от него, ссылаясь на 
неосведомленность в подоб
ных финансовых операциях. 
Питаются ребята неплохо, 
быт в основном обустроен, 
а вот про технику, которую 
выделяют совхозы студен
там, хороших слов не ока

жешь. Разукомплектована,' 
ремонтное обслуживанле 
крайне плохое.

Студенты - политехники 
приехали в Кожевников- 
ский район работать. Когда 
же они начнут это делать 
по-настоящему?

И. Н. КОНОВАЛОВ, 
инструктор парткома 

ТПИ;
Р. КОЛЕСНИК,

заместитель секретаря 
комитета ВЛКСМ ТПИ;

А. СЕМЕНОВ, 
корреспондент газеты 

«За кадры».
* * •

В целом неблагополучно 
обстоят дела и со студента
ми ТПИ, приехавшими на 
уборку урожая в Шегар- 
ский район.

Начальник отдела кадров 
Шегарского РАНО Л. И. 
Гусева привезла в инсти
тут письмо, подписанное 
■председателем райисполко
ма и главным врачом сан
эпидстанции, в котором ут-

«Рас-

верждалось, что хозяйства 
готовы к приему студентов.

Но ко времени приезда 
студентов жилье для них ив 
было подготовлено в колхо
зах «Юбилейный» и «Рас
свет», совхозе «Южный».

Многие хозяйства медлен
но решают вопрос с органи
зацией труда студентов: в
первые дни часто были про
стои на зернотоках, а опла
ту труда сохранили сдель
ную (совхозы «Россия», 
«Южный», колхоз 
свет»),

Есть
примеры.

Хорошо приняли студен
тов в колхозе «Гигант», 
совхозе «Советский». Нор
мальная здесь и органи.ча- 
ция труда, а значит, у сту
дентов есть стремление ю к 
можно больше сделать i 
оказать существенную по
мощь хозяйству в уборке 
урожая.

С. КОСЯКОВ, 
командир Шегарского 

ССХО.

и положительные
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О Н А М Я

Накануне
гастролей Полвека славного пути...

в Большом концертном зале /с 22 сентября начинаются 
гастроли прославленного Государственного академического 
ансамбля народного танца СССР. >

Встреча этого коллекти
ва с томичами далеко не 
первая. Артисты ансамбля 
— частые гости Томска, но 
на сцене нового концерт
ного зала будут выступать 
впервые.

Коллектив прошел 50- 
летний путь, и все годы его 
бессменный художествен
ный руководитель — Герой 
Социалистического Труда, 
лауреат Ленинской и .̂ 'о- 
сударственной премий
Игорь Александрович Мои
сеев. Сохраняя традиции 
прошлого, ансамбль поло
жил начало новому явле
нию в истории хореографи
ческого искусства — сцени

ческому народному танцу, 
в котором раскрываются 
большие возможности хоре
ографического языка, ис
пользуются элементы и на
родного танца, и классиче
ского. Бесспорно, что за
слуга этого начинания в 
личном опыте и наблюде
ниях руководителя ансамб
ля.

Начинался в искусстве 
Игорь Моисеев как солист 
Большого театра. Балет
мейстером он стал в 24 
года, но, утвердившись в 
классическом репертуаре, 
мечтал о другом — выра
зить новое содержание 
средствами не классическо

го танца, а обратившись к 
^танцевальному фольклору. 
Он много ездил по стране 
и за рубежом. И везде не 
просто копировал уви.ден- 
ные танцы, но и уяснял не
что большее для себя — 
народный характер, что
бы передать его особенно
сти потом языком хореогра- 
фии. Игорь Александрович 
сумел воспитать во многих 
поколениях своих учеников 
высокое сознание творче- 
ской дисциплины, профес
сионализма. 180 артистов, 
занятых в составе ансамб
ля, не просто исполняют от
дельные номера, но и хо
реографические сцены, кар

тины, сюиты... Игорь Мои
сеев связывает танец с сю
жетом, выявляя его родство 
с драматическим действиелт, 
музыкой. В его номепах 
предстает и сегодняшний 
день, и то, что давно ото
шло в область преданий. 
Отнюдь не случаен факт, 
что исполнительский состав 
коллектива многонационален 
— любой танец может быть 
исполнен лучше теми, кто 
хорошо знает, чувствует 
пластику своего народа. 
Этим объясняется и разно- 
образне репертуара ансам
бля (например, русская 
танцевальная сюита «Лето», 
калмыцкий народный танец, 
вьетнамский танец с бамбу
ком, танец аргентинских па
стухов).

Пожалуй, нет такого угол
ка на свете, где бы не зна
ли, как великолепен этот 
советский ансамбль.

С 1942 года коллектив 
восторженно принимали в 
Англии и Франции, Амери
ке и Японии, в Польше, 
Болгарии, Венгрии и Дру
гих странах. И это не слу
чайно, ведь Моисеев не 
только в своей стране, но и 
в других странах восстано
вил и вернул в жизнь .мно
гие забытые танцы. В дни 
юбилея в 1986 году пресса 
отмечала: «Игорю Моисееву 
— восемьдесят! Поверить 
в это трудно, ибо творения 
его, как и прежде, поража
ют новизной и неожида н- 

, ностью, все более pacKpi>i- 
вая горизонты народного 
танца и доказывая, что это
му искусству подвластно 
все».

Приезд коллектива в 
Томск явится кр'упнейш11м 
событием в культурной 
жизни города и области.

М. КИСУРИНА.

Фотокониурс>87

Есть в осени первоначальной 
Короткая, но дивная пора... Фото В. Шалдо.

Фристайл в Томске
Фристайл включен в программу Спартакиады народов 

СССР 1989 года. ДФСО РСФСР определил три опорных 
пункта развития этого вида спорта; Томск, Ставрополь к 
Чусовой. Прошедший учебный год показал хорошую 
(подготовленность спортсменов ДЮСШ горнолыжного 

отделения. Пять призовых первых и пять вторых мест 
завоевали ребята на Всесоюзных соревнованиях по фри
стайлу, Чемпионом России среди мужчин по лыжной 
акробатике стал 13-летний ученик школы № 4 Миша 
Лыжин. Он же занял 3-е место на Всесоюзных соревно
ваниях по прыжкам на лыжах с трамплина в воду, про
ходивших в августе в г. Николаеве.

В Томске создаются условия для подготовки ребят. 
Предлагается строительство гимнастического зала. 
Спорткомплекс «Юность» предоставляет возможность 
заниматься в гимнастическом зале три раза в неделю, од
нако время (с 20 до 22 часов) не удовлетворяет родите
лей учеников. Необходимо и увеличение числа занятий. 
Собственными усилиями тренеров построен трамплин по 
прыжкам на лыжах в воду, предполагается строительст
во водоема с подогревом.-

В августе проведена большая работа по электрообору
дованию канатных дорог, электроосвещению горнолыж
ных трасс, планировке новой трассы. «Горсвет» сделал 
все качественно, хотя с поставленным оборудованием по 
электроосвещению горнолыжных трасс столкнулся впер
вые.

Хочегся выразить благодарность и руководителям уп
равлений и предприятий города, принявших активное 
участие в жизни ДЮСШ.

А. БАРЗАХ, 
трекер.

ОБ О ТМ ЕН Е 
«Л Е Т Н Е Г О »

ВРЕМЕНИ
Государственная комис

сия единого времени и эта
лонных частот СССР изве
щает, что с 27 сентября 
1987 года на всей террито
рии Советского Союза от
меняется «летнее» время.

Отмена «летнего» време
ни производится в 3 часа 
27 сентября 1987 года пе
реводом часовой стрелки на 
1 час назад.

(ТАСС).
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П О ГО Д А
Сегодня — облачно, 

временами дождь, ветер 
юго-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, темпера
тура 11— 16, в Томске 
12— 14 градусов тепла.

18—19 сентября — 
облачно с прояснениями, 
временами небольшие 
кратковременные дожди, 
ветер западный, 7— 12 
метров в секунду, темпе
ратура ночью 3—8, ,щем 
!Г0— 15 градусов тепла, 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Кто „делает" погоду
РЕДКОЙ ПРОФЕССИИ СИНОПТИКА О БУЧ АЮ Т В ТО М С К О М  УНИВЕРСИТЕТЕ

Доярки
слушают
Пушкина

Десять литературных 
концертов дала в Криво- 
шеинском районе артист
ка областной филармонии 
мастер художественного 
слова Светлана Иволги- 
на. Она выступала на лу
гах и летних дойках сов
хозов «Кривошеинский», 
«Володинс1$1й». «Бело- 
стокский», «Кедровый», 
«Петровский». Програм
ма литературного концер
та называлась «Что за 
прелесть, эти уездные ба
рышни...» и строилась на 
повестях А. С. Пушкина 
«Барышня - крестьянка» 
и «Метель».

Концерты, посвященные 
150-летию со дня гибели 
великого поэта, были 
тепло встречены живот
новодами.

С. БОРИСОВА.

В Москву, 
на праздник

Столица уже сейчас 
готовится к торжествам в 
честь 70-летия Великого 
Октября. Туда начинают 
съезжаться участники 
праздничных концертов.

На днях в Москву вы
ехал оркестр старинной 
камерной музыки нашего 
Дома ученых «Камера- 
та». В его составе: худо
жественный руководитель 
— ' преподаватель меди
цинского института С. Ти- 
хоненко, преподаватели 
детской музыкальной 
школы ЛГ9 1 А, Петрова 
и Л. Казанская, сотруд
ники Дома ученых Л. Шу
валов и А. Бяликов. Со
бираются в столицу и 
«капелланы»; народная 
ак(адемич€он)ая капелла 
университета во главе со 
своим художественным 
руководителем заслужен
ным работником культу
ры РСФСР В. Сотнико
вым.

[Томские музыкальные 
коллективы примут уча
стие в праздничном кон
церте в Кремлевском 
Дворце съездов и да
дут ряд выступлений на 
различных площадках 
столицы.

Н. АЛЕКСЕЕВА.

98 лет назад первый ректор университета профессор 
Николай Александрович Гезехус на первом торжествен
ном годичном собрании произнес речь о значении ме
теорологических наблюдений по отношению к Сибири, 
в которой, в частности, сказал: «Для быстрейшего раз
вития Сибири нуяош... знающие я честные люди». Все 
эти годы кафедра метеорологии и климатологии Томско
го университета, пртдоляшя славные традиции, ведет под
готовку инженеров-метеорологов...

«Рейс задерживается по 
метеоусловиям» — эту це- 
приятную фразу можно ус
лышать в любом аэропор
ту. А решение о прекраще
нии полетов основывается 
на глубоком и всестороннем 
анализе условий погоды, 
выполненном инженером- 
синоптиком авиаметеостан
ции, который наряду с дру
гими службами Аэрофлота 
обеспечивает беярпасность 
движения. От синоптика тре
буется не только глубокое 

■понимание динамики атмос
ферных процессов в целом, 
но разносторонние знания 
местных условий, форми
рующих особенности погоды 
в данном районе.

Работа инженера - синоп
тика связана с большими 
психологическими нагрузка
ми: ведь от принятого ре
шения зависит деятельность

не только авиации, но и 
многих других народнохозяй
ственных организаций. Бо
лее того, качество прогноза 
нередкб становится предме
том «всенародного» обсуж
дения, особенно в тех слу
чаях, когда прогноз не оп
равдался. (Как-то в солнеч
ный день я встретил в уни
верситетской' роще очень 
грустную студентку. Оказы
вается, она дежурила вчера 
в учебном бюро погоды ка
федры метеорологии и про
гнозировала... дождь!)

А недавно я возвратился 
из командировки. Задание 
содержало два пункта: про
верить организацию учебно
производственной практики 
по аэрологии и радиометео
рологии; ознакомиться на 
месте с работой и бытом 
инженеро1в - Метеорологов, 
выпускников Томского уни

верситета. Предварительно 
просмотрел открытки и те
леграммы, подтверждающие 
прибыт!^ к месту практики: 
Новосибирск, Южно - Саха
линск, Москва, Подкамен
ная Тунгуска, Ханты-Ман
сийск. Чита, Хабаровск, То
больск... А где же наши вы
пускники? Стрежевой, Евпа
тория, Камчатка, Кемерово, 
Курилы, Магадан, Тбилиси, 
Джезказган, Колпашево... А 
Г, Жданов и- В. Пауль в да
лекой Антарктиде!..

Первая «неудача» ожида
ла меня в Свердловске. «В 
связи с производственной 
необходимостью и учиты
вая хорошую практическую 
подготовку, ваши студенты- 
практиканты зачислены в 
штат и направлены в Кур
ган», — . заявил начальник 
местного Гидрометцентра 
И. С. Шахов, В Кургане 
разговорился с Ириной По- 
лиенко и Ларисой Золотаре
вой. Молодцы девочки! Доб
ровольно согласились уехать 
из столицы Урала, сознавая 
остроту ситуации.

Не зря сказал мне как-то 
один из руководителей си
бирской метеослужбы: ха
рактерная черта выпускни

ков Томского университета
— умение терпеливо пм- 
одолевать трудности... В То
больске выпускницы про
шлого года Л. Чайковская и 
Н. Агафонова с профессио
нальным азартом говорили о 
взаимодействии со службой 
движения, о «коварстве» 
грозовой деятельности, о 
своей научно - исследова
тельской работе, направлен
ной на улучшение качества 
прогнозов. Кстати, Н. Ага
фонова — победитель со
циалистического соревнова
ния за щ рвое полугодие 
1987 года!.

Впечатлений от команди
ровки много, выводы неод
нозначны. Но главный из 
них — любят метеорологи 
свою работу! В прошлом го
ду на первый курс поступи
ли сын, три сестры и пле
мянница наших выпускников
— создаются «метеорологи
ческие династии»! В этом 
году пришло новое пополне
ние, и мы надеемся, что это 
тоже романтики в лучшем 
смысле этого слова. Их ожи
дает трудная, но интересная 
работа.

В. СЛУЦКИИ,
доцент ТГУ, кандидат 

географических наук.

Телевидение
ЧЕТ1ЕРГ, 17 сентября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
М. Мусоргский, Сюита для фор
тепьяно «Картинки с выстав
ки». 9.10 — «Отзовитесь, гор
нисты!» 9.40 — Документаль
ные телефильмы. 10,20—«Мир 
и молодежь». 10.55 — Ново-

с ' 11.05 до 16.00 перерыв.
16.00 — Новости, 16.05 — 

«Прожектор перестройки». 
16.15 — «Портрет современни
ка». Документальные теле
фильмы. 17.05 — «Пусть всег-
Йа будет солнце!» 18,10 —

онцерт. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Футбол. Евро
пейские кубки. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «1Щожектор пе- 
рестройии». 21.45 — Продол
жение спортивной программы, 
В перерыве — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

сной студии телевидения.
С 14.50 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Программа доку

ментальных фильмов. 19.00 — 
«День области». 19.15—«С, Ву- 
рый ищет единомышленника». 
Телефильм. 19.40 — «Нмежна 
ли крыша над головой?». О 
готовности ферм Томского 
района.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Звуки джаза». Иг
рает Уральский диксиленд. 
20,50 Телефильм.

МОСКВА

Утренняя гимнасти- 
«Са"

8.00 .  .......................................... ..............
ка. 8.15 — «Сайгаки». Премье
ра документального телефиль
ма. 8.35, 9.35 — Основы ин
форматики и вычислительной 
техники. 10-й класс. 9.05, 13.25 
— Испанский язык. 1-й год 
обучения, 10.05 — Учащимся 
СПТУ, Курс на индустриализа
цию. 10.35, 11,40 — Виология. 
7-й класс. 11.00—«АВВГДейка».
11.30 ------------------- -
фильм.
3-я серия. -U.UU —
14.05 — Программа Кемеров-

л а и с , I I , и и — « А о т д е и к а » .
— Научно-популярный 

л. 12.05 — «Картина», 
ерия. 13.55 — Новости.

21.00 — «Время». 21.35 
«Прожектор перестройки». 
21.45 — «у  опасной черты». 
Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
MOCKRA

18.05 — Новости. 18.15 —
Межконтинентальный кубок по 
баскетболу. Мужчины. «Монте 
либано» (Бразилия) — «Жаль
гирис» (Каунас). 18.55 —
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Поет и танцует молодость, 
20.30 — Ритмическая гимна
стика. .

ПЯТНИЦА, 1Q сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 —

«У опасной черты». Художе
ственный фильм. 10.05 —
«Пусть всегда будет солнце!» 
Концерт. 11.05 — Новости.

G 11.15 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 16,20
— «Герои Ю. Яковлева—на эк

ране». «Мы с Вулканом». 17.25
— «Мир твоих увлечений».
Документальные телефильмы. 
17.55 — Русский романс в ив- 
полнении народной артистки 
РСФСР Г. Каревой. 18.15 -
Мультфильмы, 18.45 — «Сегод. 
И Я  в мире». 19.00 — Кубок 
УЕФА по футболу. 1/32 фи
нала. «Локомотив» (София) — 
«Динамо» (Тбилиси). 2-й тайм. 
19.45 — К юбилею Великого 
Октября. «Истории немеркну
щие строки», «Твой современ
ник». Художественный фильм.
1- я серия (Мосфильм. 1966 г.).
21.00 — «Время». 21.30 —
^Прожектор перестройки».
21.40 — «Твой современник».
2- я серия. 23.05 — научно-по
пулярный фильм. 23.15 —
«Сегодня в мире». 23.30 —
Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Кино: пути пере
стройки». Премьера докумен
тального фильма. 8.35, 9,35 — 
История. 4-й класс. 9.05, 14.15
— Английский язык. 1-й год 
сучения. 110.05 — Учащимся 
СПТУ. Обществоведение, 10.35,
11.40 — История. 7-й класс.
11.05 — «Наш сад». 12.10 —
«Пропавшая экспедиция». Ху
дожественный фильм с субтит-
Йами. 1-я и 2-я серии. 14.45 — 

овости. 14.55 — «Сванетия. 
Вунт заснеженных исполинов». 

С 15.15 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Фильм-концерт.
МОСКВА 

18.05 — Новости.

ТОМСК
16.15 — «Девичья башня». 

Телефильм. 16.40 — «Награды 
ВДНХ томичам». 19,00 — «Со
бытия недели». 19.20 — «Ака
демическая наука — практи
ке», «Круглый стол» участни
ков I общесоюзной конферен
ции по проблемам генетики в 
Томске.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
„ ТОМСК
20.16 — «Таежный меридиан».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Прожектор перестройки». 
21.40 — Чемпионат мира по 
художественной гимнастике. 
22.45 — Чемпионат СССР по 
городошному спорту.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
_  МОСКЯА
18.05 — Новости. 18.15 —

Школа: проблемы перестрой- 
~  «Мамина школа». 

19.00 — «Наше наследие». Те- 
леальманах. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 --
So ол безопасность движения».

М*»««о«1инвНтальный куоок по баскетболу, «Трей-
Ж -Ж Г " "  -
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П т е м н м  редантера -  
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Звиеетитзяи редактера — 
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Отватствамиый' саиратарь « 
1-32-34
Самратариат —
1-46-20
О тш л партийной жиани —  
1-26-60. 1-28-42

О ч а л  пропаганды —
1-N-31, 1-4B-BS

Отдой проиышланиости —  
1 -^ В 6 , 1-27-68

Отдал нафтагаояогии и етро- 
итольстаа —  1-36-44

Агропромышленный отдал —  
1-Л-75, 1-44-60. 1-

Дворец зрелищ 
и спорта

17 сентября. «Время жела
ний» — 18-30.

18 сентября. «Победа» (две 
серии) — 18-30.

ВИДЕОТЕКА
17—18 сентября. Мульсбор- 

Н И К  «Ну, П О Г О Д И !»  — 10-20.
«Нооыо амазонки» — 12,. 14, 
16, 18. 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 — 18 сентября. «Миражи

любви» — 10, 12, 14. 16-10,
18- 10. 20, 21-50,

■мепи М. ГОРЬКОГО
17—18 сентября. «Сюрприз 

Афродиты» -  бГ 10-50. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50. 
«Скромное обаяние буржуа
зии» — 8-35, 10-30. 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 2Ь-05, 22,
Мультеборник для датай — 
9. 10-20, 11-40, 13. Г4-20. Сбор
ник юмористического журна
ла «Ерамш » -  16-40, 17,18-20. 
«Нору, Свобода» — 19-40. 21.

«ОКТЯБРЬ»
_ 17 сентября. «Стрелы Робина 
Гуда» — о 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, Программа «Про
за Ремарка в кинематографе 
США». Фильм «Жизнь взай
мы» — 20, 21-40. «Обида» — 
6.40. 12-10, 14, 16. «Скромное 
обаяние буржуазии» — 17-50,
19- 40, 21-30. «Иио — отважны(( 
жарабанон» — Ю-ЗО.

18 сентября. «Объезд» — 8, 
1О-50. 12-40, 14-30. 16-м, 18-10. 
Программа «Проза Ремарка в 
кинематографе США». Фильм 
«На Западном фронте без по- 
роизн» — 20. 21-50. «На ост- 
риз моча» — 8-40. 12-10, 14. 
16. «Сиромноо обаяние бур
жуазии» — 17-50, 19-40, 21-30. 
«Варнара-ираса, длинная ко
са» — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 сентября. Мультеборник 

«Мальчик иан мальчик» — 9, 
10-40, 12, «Очень страшная ис
тория» — 14, 15-40. «Логонда 
о любой» (две серии) — 17-20,
20- 20.

18 сентября. Мультеборник 
«Мальчик как мальчик» — 9, 
10-40, 12-20. «Очень страшная 
история» — 14. 15-40. «Таю
щие облака» (две серии) —
17- 20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 сентября. «Оскар» — 9.

10L40, 12.20 14, 16, 17-40.
19-20. 21. «пощечина, которой 
из вь1Яо» — 9. 10-40. 12-20.16,
17- 40, 18-20, 21. «Маленькая 
волшебница» — 14.

18 сентября. «Опасные гаст
роли» — 9. 10-40. 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Я дейст. 
оовал один» — 9. 10-40, 12-20. 
16. 17-40. 19-20, 21. Мульт- 
сборнии — 14.

«СИБИРЯК»
17 сентября. «Воерх тор

машками» — 1 1 , 13-30, 16.
18- 30, 21. «Вез сына но прихо
ди!» — 9-20.

18 сентября. «Беноенута» —
11, 12-40, 14-20,. 16. 17-40,
18-20. 21. «Без сына не при
ходи!» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

17 сентября.- «Граф Монта 
Кристо» (две серии) — 18. 21. 
^^18 ^сентября, «Курьер» — 1 7 ,

ДбМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
17 сентября, «С неба на зем- 

яю» — 17, 19, 21.

К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ, НАЧАЛЬНИКОВ ОТДЕЛОВ 
КАДРОВ!

СПТУ-21 (вечерне-сменное), перейдя на хозрасчет, 
приступило (к заключению !пря!ных договоров 'с промыш
ленными предпрнятнямн города Томска по повышению 
квалификации рабочих кадров.

В течение месяца со дня выхода объявления прини
маются заявки на повышение квалификации рабочих 
кадров всех предприятий и организаций города по про
фессиям:

газоэлектросварщик (на повышение разряда); 
электрогазосварщик-дипломник (по выполнению работ 

подведомственных Госгортехнадзору); 
слесарь всех профилей;
де<})ектоскопист по контролю сварных соединений; 
станочник широкого профиля; 
машинист компрессорных установок; 
электромонтер по ремонту и обслуживанию электро

оборудования промышленных предприятий; 
слесарь КИПиА; 
строгальщик;
жаменщик-монтажник по монтажу строительных и 

железобетонных конструкций; 
оператор станков с ЧПУ; 
контролер станочных и механосборочных работ.
В .училище принимаются рабочие по направлениям 

предприятий и организаций г, Томска. Срок обучения — 
от 3 до 6 месяцев. Занятия проводятся 2 раза в неделю 
по вечерне-сменному режиму: утром с 10 до 11-35 — 
для рабочих 2-й смены; вечером с 18 до 21-05 — для 
рабочих 1-й смены.

За справиами обращаться: г. Томск, ул, Пушкина. 63; 
телефон 5-80-61, доп. 1-36 или 8-55.

ТЯУДОУСТЯОИеТВА

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
НА ЗАВОД и з м е р и т е л ь н о й  АППАРАТУРЫ: 

мастеров сборочного производства, механиков и слесарей 
по ремонту «оборудования, (мастеров по обработке (метал
лов резанием, началышка .вентиляционного бюро, |масте- 
ров по деревообработке, тестера на участок печатных 
плат, электронщиков, экономистов, (инже'керов-епёкт- 
ральщиков, радиомонтажников, кочегаров, аксхаватор- 
щнков, авто1(рано8щйков, родителей грузовых автомоби
лей, токарей, строгальщиков, жестянщиков, электриков, 
художников, .садоводов, маляров, (грузчиков, уборщиц, 
контролеров ОТК )и /ВОХР, штамповщиц, прессовщиц, 
столяров, наладчиков токарных автоматов, сварщиков, 
изготовителей (печатных плат, |янструментальщнков.

Завод обеспечивает благоустроенным общежитием, 
местами в детских учреждениях. Телефон для справок 
2-12-33,

В ДОМ ОТДЫХА «КЛЮЧИ»: кочегаров, уборщиц, 
временно главного бухгалтера, илотинка. Справки по 
тел. 4-15-18.

В томский ГОРПРОМТОРГ: (ул. Обруб. 8): про- 
давцов всех ккгегорий, старпгах кассиров, учеников про
давцов, столяров, плотников. Приглашаем пенсиоиёров. 
Справки по тел. 2-23-66.

18 сентября. «Загородная 
прогулка» — 17, 19. 21.

ДОМ к у л ь т у 1р ы  
«ТРАНСПОРТНИК»

17 сентября, «Даойник при
ходит на помощь» —  18, 20. 
^.^1в^сентября. «Ромботиио» —

ЙОМ КУЛЬТУРЫ
« э н е р г е ш к »

18 сентября. Танцевальный 
мче^ клуба «Добрые оетрочи»

СПТУ-32 Г. ТОМСКА 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР по
специальности контролер- 
кассир на базе 10 классов. 
Срок обучения — 1 год. 
Выплачивается , стипендия 
30 руб. в месяц. Иногород
ним предоставляется благо
устроенное общежитие. Пос
ле окончания училища ра
бота и жилплощадь предос
тавляются в городе.

Обращаться по адресу: 
ул. Белинского, 32, по по
недельникам, средам, пят
ницам — с 10 до 14 часов.

Томский филиал Всесоюз
ного научно-исследователь
ского конструкторского и 
ироектно • технологического 
института органических 
удобрений и торфа объявля
ет конкурс на замещение 
вакантной должности млад, 
шего научного сотрудника 
лаборатории торфа научно- 
исследовательской части.

Документы направлять по 
адресу: 634004, г, Томск,
а/я 415.

Срок родачи документов 
— месяц со дня опуб
ликования объявления в га

зете.

НА ФАБРИКУ ЗАГОТОВОЧНУЮ УОП ТОМСКОГО 
ОБЛИСПОЛКОМА (ТНХК. автобус № 125, ост. «Пло
доовощная база»); главного бухгалтера, главного экономи
ста, бухгалтеров,. экономиста, калькулятора, лаборанта- 
бантернолога, |кладовщнков {продовольственных складов, 
кондитеров, обвальщиков мяса н учеников обвальщиков, 
изготовителей полуфабрикатов из мяса, птицы, рыбы, 
сульфитатчнков в рвщцной дех, мойщиц посуды, Ерузчн- 
ков, уборщиц производственных помещений. i

Проезд на работу и с работы — служебным транс
портом. Имеются места в общежитии. Приглашаем пен
сионеров, студентов на неполный рабочий день. Справки 
по телефонам 92-23-73, 92-23-30.

В СТОЛОВУЮ Ml 3 ТТС Ml 1: бухгалтера н нухон* 
ных работников. Справки по тел. 2-60-90.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, 
пр, Кирова, 17. в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы—ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18,

Совхоз «Цветы» реализу
ет для населения саженцы
плодовых деревьев и ку
старников; смородину, вир
гинскую черемуху. черно
плодную рябину, барбарис.

Отпуск саженцев произ
водится в питомнике пос. 
Трубачево Томского района 
(за поселком Степановка).

«ИНТУРИСТ* ПРИГЛА
ШАЕТ в г. Ленинград— с 20
по 25 сентября. Кишинев- 
с 29 сентября по 2 октября. 
Минск — Брест — Виль
нюс, Каунас— с 12 по 23 ок
тября, Алма-Ату— с 17 по 22 
октября, с 21 по 25 октября, 
г. Москву— с 15 ноября, В 
стоимость путевки включа
ется размещение в гостини
цах «Интуриста», питание в 
ресторане, экскурсии, про
езд в оба конца самолетом. 
Также можно заказать ин
дивидуальные сЯадебные 
туры за 15 дней до поезд
ки. Справки по телефону 
3-24-47.

Адрес: ул. Белинского,
15.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Томского отдела 
комплексного проектирова
ния проектного института 
«Алтайагропромспец п р о- 
ект» Выражают искреннее 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончи
ны участника Великой Оте
чественной войны, ветерана 
труда

_ КУЗНЕЦОВА 
Виктора Романовича.

Коллектив научно-иссле
довательского института 
автоматики и электроме

ханики при Томском ин
ституте автоматизирован
ных систем управления и 
радиоэлектроники скорбит 
по поводу смерти ведуще
го инженера института 

СЕРЕБРЯКОВА 
Анатолии Вячослааоаича 

и выражает соболезнование 
родным и близким.

. Коллектив кафедры гид
рогеологии и инженерной 
геологии геологоразведоч
ного факультета Томского 
политехнического институ
та выражает соболезнова
ние инженеру О. Л. Герцен 
по поводу смерти сына 

ОЛЕГА.

Отдея иауии и учеВиых 
зомдений —
1-33-U, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры _  1 ^ -8 1 , 1-43.32 
Отдел еооотского строитоль- 
стоа и быта —  1-36-38, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-Об-вО, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-18 ^

Собственный иорроспоидонт в 
Колпашево —  3^55  
Собстоонный иорроспоидонт о 
Стромооом —  3-23-31 
Общественная приемная —1 *Зо*вв
О у»п  объявлений —
1-08-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-88
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